
т т  АЛЕКСАНДРА ЗУБКО- 
ВА обычная для нашего 

времени биография. Служил в 
армии, потом пришел на пред
приятие. Стал вагранщиком на 
заводе «Сибэлектромотор», 
скоро будет техником.
Мечтает о дипломе ва- 
женера.

Александр Зубков 
отчетливо помнит пер
вый приход в «литей
ку*. Знакомство с 
людьми, в.м€сте с ко
торыми предстояло ра
ботать. первые уроки 
заливщиков, чью профессию 
предстояло освоить и которая 
уже успела полюбиться. Каза
лось, жизнь вошла в свою ко
лею. Можно было ставить на 
повестку дня очередные пунк
ты плана, твердо продуманно
го еще в конце армейской 
службы.

И вдруг неожидаршый раз
говор с начальником цеха.

— Саша, прорыв на вагран
ке. Не хватает людей. Нужно 
перейти туда, хотя бы времен
но. \

Легко сказать, — поработать 
ремонтником на вагранке. Она 
— сердце цеха. Горячее, хло
потливое.

Опять новое дело, опять бес
сонные ночи, первые огорче
ния. Но надо, цеху надо... И к 
тебе обратились не случайно— 
ты молодой коммунист...

С тех пор прошло пять лет. 
Зубков — один из лучших ре- 
монтников-вагранщиков завода. 
Вагранка ему покорилась. Она 
довольно часто раскрывает та
кие возможности, о которых 
раньше и не знали. Александр 
же успехами охотно делится 
со своими товарищами.

Ремонт, например, сейчас 
сократился на один час. Преж
де кирпич из вагранки не вы
бивали, ремонтировали только

повреясдемяые месте. Это было 
не оче«ь надежно. Задумался 
Александр: «Что, если заме
нить весь пояс?» Попробова
ли. Получилось неплохо. Глав
ное *— качество литья повьюи-

го зала библиотеки копится ору- 
жле, которое заставляет потом 
вагранку стать покладистой, 
созревают пытливые мысли.

«Прилежный студент*, — 
отзываются о нем препо;^ате-

ное лекарство из его рук слад
ким кажется*.

Сейчас Юрка ляжет спать, а 
Александру Ивановичу не до 
с«а. Ждут учебники — бли
зятся экзамены. До поздней но-

Н А Ш  С О В Р Е М Е Н Н И К

ВАГРАНЩИК АЛЕКСАНДР ЗУБКОВ
лось.

— Теперь я спокоен, ва
гранка не подведет. — говорит 
Александр. Спокойно работает 
и вся смена заливщиков.

Александр Иванович Зубков 
— студент пятого курса вечер
него отделения электромехани
ческого техникума. У классной 
доски или за столом читально-

ли техникума. Товарищи по 
труду добавляют: «Серьезный, 
но скуп на слова*. Услышь это 
сын Юрка, он бы удивился: 
«Папка —  и не. разговорчи
вый? Вы бы послзпшали, как 
он книжки пересказывает, или 
посмотрели бы, как здорово с 
ним на санках кататься! Даже 
лечит он весело: самое против-

, чн он чертит. Вагранка еще не 
отдала всего, что она дать мо
жет...

Утром подтянутый и серьез
ный Александр Иванович Зуб
ков опять станет у вагранки. 
И сердце литейного Цеха за
бьется спокойно и ровно.

Г. ТКАЧЕНКО.
Фото автора.

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

КРАСНОЕЗНАМЯ
ОРГАН т о м с к о го  ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА

ДЕПУТАТОВ ТРУДЯПГИХСЯ

ilE IlS ® !? А ВРЕМЯ ИДЕТ
В Шегарском управлении продолжают игнорировать 

вывозку местных удобрений на поля
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Р У К О В О Д И Т Ь -
значит, воспитывать

и  строители и лесозаготовители 
очень уважают Анатолия Василь
евича Кудрина — директора Ор
ловского леспромхоза Верхнекет- 
ской промышленно-производствен
ной зоны. Вместе с первыми ново
селами строил он поселок «Друж
ный». вместе с лесозаготовителями 
делил трудности, неизбежные при 
рождении такого крупного пред-

» приятия, механизированные цехи 
которого раскинулись далеко на 
севере нашей области, в тайге.

Коллектив Орловского леспром
хоза вышел в передовые. Лесору
бы таежного предприятия сейчас 
уже трудятся в счет шестого года 
семилетки. Среди них — немало 
маяков, что светят не только в 
Прикетье.

В этих успехах — знания и 
опыт, инициатива и энергия руко
водителя леспромхоза А. В, Куд
рина. Он хорошо понимает, что нет 
такого вопроса на производстве, 
который не имел бы воспитатель
ного значения, что самый надеж
ный путь к успешному выполне
нию плана — забота о людях, 
живое общение с ними, хорошо по
ставленное в коллективе воспита
ние.

Среди тех, кто приехал строить 
новь^ леспромхоз, были разные 
люди, в том числе и любители 

- длинного рубля, летуны. Сейчас
Г они трудятся добросовестно, по-на

стоящему полюбили таежный 
край и свою работу.

До всего есть дело А. В. Куд
рину, обо всем он заботится с пар
тийной страстностью и настойчиво
стью: о размахе движения за ком
мунистический труд, об организа
ции горячего питания в лесосеках, 
о благоустройстве улиц в поселке, 
о строительстве новой школы, о 
воспитании детей лесозаготовите
лей.

А. В. Кудрин ведет большую об
щественную работу: он член парт
кома Верхнекетской промышленно
производственной зоны, кандидат в 
члены обкома партии. И неудиви
тельно, что этот человек пользует
ся большим авторитетом.

Если в прошлые годы можно 
было услышать от того или иного 
руководителя: «Я  прежде всего 

к хозяйственник. Политико-воспита-
*  тельной работой пусть партбюро н

завком занимаются», — то теперь 
никто не решится развивать подоб
ную «теорию». Роль руководите
ля в коллективе, его задачи четко 
и ясно определены на XXII съезде 
партии и Пленумах Центрального 
Комитета КПСС.

В докладе тов. Ильичева на 
июньском Пленуме ЦК КПСС, на
пример, говорится: «Партии не
безразлично, какой именно ценой 
выполняется план. Ведь неплохо 
организовать производство может 
и капиталист. От советского руко
водителя требуется гораздо боль
шее —̂ выполняя план, в ходе 
борьбы за выполнение и перевы
полнение плана, воспитывать лю
дей, формировать новые отноше
ния между ними. Нельзя правиль
но оценить работу руководителя, 
не учитывая морально-политиче
ские ' результаты его деятельво- 
стн».

Тем не менее и сегодня еще не
которые товарищи, оценивая роль 
руководителя, допускают сущест
венную ошибку. К чисто хозяйст
венным функциям директора или 
начальника они плюс^Ьот, как доба
вочные, функции работника идео- 

U логического. И судят примерно
*  так: специалист знающий, хозяйст

венник отличный, ну и с лекциями 
выступает. Чего, мол, еще надо?

Нет, успех прийдет лишь к тому 
руководителю, который не от слу
чая к случаю читает лекция или 
посещает рабочие собрания, а к то
му, кто постоянно находится с 
людьми, знает их нужды, живет их 
интересами, кто не боится «пово

зиться» с человеком ради воспи
тания в нем черт коммунистиче
ской морали.

Много значит личный пример 
руководителя. И в этом отноше
нии можно сказать немало добрых 
слов в адрес Дмитрия Петровича 
Бодажкова — директора совхоза 
«Рыбаловскнй* Томского производ
ственного управления.

Умение действовать методами 
убеждения в работе с людьми он 
сочетает с высокой требовательно
стью ко всем, в том числе н к се
бе. Секрет крепкой трудовой дис
циплины в совхозе прост: дирек
тор, партийная организация, забо
тясь о материальных стимулах к 
труду» развивают и моральные. 
Здесь всегда вовремя похвалят пе
редовика н никогда не оставят не
замеченным малейшего проступка.

Дмитрий Петрович убеждает и 
агитирует не только призывами. 
Было трудно летом с заготовкой 
кормов— и директор первым взял в 
руки косу, увлек за собой сель
скую интеллигенцию, работников 
конторы. Поздно вечером вспыхи
вали огни в совхозной конторе: 
счетоводы, бухгалтеры, сам дирек
тор занимали места за пнсьменньш 
столом только после того, как вы
полнили задание на сенокосе.

И А. В. Кудрин и Д. П. Бодаж- 
ков, а также десятки других руко
водителей области умело опирают
ся в работе на общественность, 
чутко прислушиваются к советам 
и замечаниям людей.

Бо.чьшим уважением пользуются 
у нас многие руководители средне
го звена. В их числе: ранее рядо
вая доярка, ныне заведующая 
Мулловинской фермой колхоза 
«Сибирь» Шегарского управления 
В. Тимофеева и Э. Баунгардт, уп
равляющий отделением этого же 
колхоза, начальник механизирован
ного отряда с Головнинской фермы 
совхоза «Тахтамышевский» А. Бы
ков, бригадир Победовской брига
ды колхоза имени Ленина Асинов- 
ского производственного управле
ния В. Меренков, старший мастер 
пятого цеха завода «Томкабель» 
Д. Явшев.

Все они отдают немало времени 
и душевных сил главной своей 
обязанности — воспитанию лю
дей, организации нх на добрые де
ла, развитию в коллективах ини
циативы.

Но, конечно, сами руководители 
тоже нуждаются в помощи и под
держке.

После июньского Пленума Цент
рального Комитета КПСС наши 
партийные организации стали уде
лять значительно больше внима
ния воспитанию воспитателей. Зна
чительно лучше учат теперь ко
мандиров среднего звена в Бак- 
чарском управлении. Пленум пар
тийного комитета Асиновского про
изводственного управления обсу
дил вопрос о роли руководителей 
в воспитании коллективов. Чаще 
вьшосится этот вопрос теперь на 
заседания бюро горкомов н райко
мов КПСС. Причем спрос с руко
водителей, которые не умеют и не 
хотят pa6otaTb с людьми, идет 
по самому большому счету.

И все-таки факты, когда боль
шим и малым начальникам про
щают грубость, зазнайство, прие
мы ад.министрнрования, а подчас в 
аморальные поступки, еще есть.

Долгое время начальником при
стани в Каргаске был Мальченко 
— грубиян, зажимщик критики, в 
угоду своей прихоти нарушавший 
трудовое законодательство, не счи
тавшийся с мнением коллектива. 
Только вмешательство комитета 
партийно-государственного контро
ля положило конец «властвова
нию» Мальченко.

Не перевелись среди руководи
телей очковтиратели и (^ещалки- 
ны. Если даже факты их нечестно
сти незначительны, все равно мы

не имеем права с ними мириться. 
Ведь руководителю положено по 
штату и по партийной совести 
учить других, во всем показывать 
пример.

Авторитет сам собой не прихо
дит. Тот, кому доверено возглав
лять коллектив, должен прежде 

всего доказать, что он сам глубоко 
воспитанный и преданный общему 
делу человек, что ему дороже все
го государственные, партийные 
интересы.

Анализируя результаты дея
тельности некоторых руководите
лей н определяя задачи на буду
щее, Никита Сергеевич ; Хрущев 
в докладе и заключительном сло
ве на декабрьском Пленуме Цент
рального Комитета развил свои 
мысли о роли и месте руководите
ля нового типа. Он учит так под
бирать руководящие кадры и так 
с ними работать, чтобы они обла
дали такими незаменимыми каче
ствами, как настойчивость и ини
циатива, драгоценное чувство но
вого', влюбленность в свою профес
сию, умение цо-хозяйскн использо
вать резервы, выше всего ставить 
интересы государства. Он подчер,- 
кнвает, что только людям, которые 
сами горячо верят в новое дело и 
способны воспитать эту веру у 
других, можно поручать сегодня 
такие важные для народа вопросы, 
как подъем экономики отстающих 
колхозов и развитие химической 
индустрии.

Только те руководители, кото
рые стали знающими специалиста
ми, энергичными организаторами 
и опытными воспитателями, способ
ны добиться больших успехов на 
всех участках нашего народного 
хозяйства.

ОТКРЫЛАСЬ 
С Е С С И Я  

В Е РХ О В Н О ГО  
СОВЕТА РСФСР

М О С К В А ,  2 4  д е к а б р я . 
(Т А С С ) .  С е го д н я  в 1 0  часов  
у т р а  в Б о л ь ш о м  К р е м л е в 
ск о м  д в о р ц е  н а ч а л а  р а б о т у  
в т о р а я  с е с с и я  В е р х о в н о го  
С о в е т а  Р С Ф С Р  ш есто го , с о 
зы в а .

Б у р н ы м и , д о л г о  н е  с м о л 
к а ю щ и м и  а п ло д и с м е н т а м и  

в стр еч аю т  д е п у т а т ы  п о я в л е 
н и е  в л о ж а х  то в а р и щ ей  
Л .  И . Б р е ж н е в а . Г .  И . В о 
р о н о в а , А .  П . К и р и л е н к о , 
А .  Н . К о с ы ги н а , А .  И . М и 
к о я н а . Д . С . П о л я н с к о го , 
Н . С . Х р у щ е в а .  Н . М . Ш в е р 
н и к а , В . В . Гри ш и н а , Л .  Н , 
Е ф р е м о в а . '

У т в е р ж д а е т с я  п о в ест к а  
дн я  се сси и . Н а  р а с с м о т р е н и е  
с е сси и  в ы н о с я т ся  с л е д у ю щ и е  
в о п р о сы :

—  о  Г о с у д а р с т в е н н о м  п л а 
н е  р а зв и т и я  н а р о д н о го  х о 
зя й с т в а  Р С Ф С Р  н а  1 9 6 4  —  
1 9 6 5  год ы ,

—  о  Г о с у д а р с т в е н н о м  б ю д 
ж е т е  Р С Ф С Р  н а  1 9 6 4  —  
1 9 6 5  го д ы  и  о б  и сп о лн ен и и  
Г о с у д а р с т в е н н о го  б ю д ж ет а  
Р С Ф С Р  з а  1 9 6 2  год .

• t—  у т в е р ж д е н и е  У к а з о в  
П р е зи д и у м а  В е р х о в н о го  С о 
в ета  Р С Ф С Р .

С  д о к л а д о м  п о  п е р в о м у  
в о п р о с у  п ов ест к и  д н я  в ы с т у 
п и л  з а м е с т и т е л ь  П р е д с е д а 
т е л я  С о в е т а  М и н и ст р о в  
Р С Ф С Р ,  п р е д с е д а т е л ь  Г о с 
п л а н а  Р С Ф С Р  д е п у т а т  К . М . 
Г е р а с и м о в . (Т А С С ) .

Ш ЕГАРКА. (По телефону). Каж
дое утро агроном Шегарского про
изводственного управления Рая Пе- 
внева до хрипоты надрывает голос, 
собирая по телефойу сведения от 
хозяйств по вывозке навоза и пе
регноя на поля. И всякий раз ей 
прихоаится огорчаться.

Перед нами сведеиия с 19 по 23 
дммьбря. За эти дни всеми хозяйст
вами управ’ления вывезено местных 
удобрений на поля лиш ь 655 тонн. 
Это, как говорится, капля в море.

В чем же дело? .Почему руководи
тели колхозов и совхозов так плохо 
заботятся о повышений плодоро
дия почвы? Такой вопрос был задан 
главному агроному управления тов. 
Грязеву.

—- Традиция здесь такая, —  от
ветил он. —  Почвы, особенно в 
южных хозяйствах управления, име
ют высокое естественное плодоро
дие. И вот отдельные руководители 
считают, что можно обойтись и без 
удобрений. В прошлом году нам не 
удалось искоренить это неправиль
ное мнение, и на поля была вывезе
на киз-ерная доля удобрений. При
дется в этом году принять все 
меры воздействия. Вот сейчас еду в 
колхоз имени Кирова, там еще ни 
грамма не вывезено перегноя.

Две недели тому назад собирался 
совет производственного управле
ния, пытался ускорить заготсюку и 
вывозку местных удобрений.

На совете приняли решение вы
везти за зиму на колхозные и сов
хозные поля 310  тысяч тонн пе
регноя.

Бумага наигисана хорошая, но... 
идет де<нь за днем, в конторах кол
хозов и совхозов звенят телефон
ные звонки из управления, партий
ного комитета, главный агроном 
управления тов. Грязев мечется от 
хозяйства к хозяйству. Кажется, 
все заняты решением важной про
блемы, обеспечивающей повышение 
плодородия почвы, а дело движется 
черепашьими темпами. Установлен
ное советом управления задание по 
вывозке перегноя выполнено всего 
.тишь на 3,1 процента.

За последние четыре дня ни од
ной тонны удобреогай не доставили 
на поля колхозы имени XXII съезда 
КПСС, имени Ленина, В крупней
шем хозяйстве управления —  кол
хозе имени XXI съезда КПСС (пред
седатель колхоза тов. Харитонеяков 
и главный агроном колхоза тов. Л е
онов) —  за эти четыре дня выве
зено 20 тонн.

Совсем не приступали к этой ра
боте в колхозах «К  новым победам», 
имени Кирова, «Г и ган т ».

Может быть, не хватает техники, 
чтобы вывозить удобрения, или нет

«Артерия тепла» — в строю
Почти на четыре километра протянулась эта теплотрасса. Она «согре

л а »  своим теплом кварталы жилых домов в районе станции Томск-1. Не
давно опробована последняя очередь магистрали, по ней тоже пошло теп
ло.

На сооружении трассы отличилась бригада промстроевцев Геннадия 
Башкова. Ее члены вели кирпичную кладку и монтаж железобетонных 
изделий, плотничьи и бетонные работы. На 14 0— 150 процентов выпол
няли сменные задания Иван Галютин, Владимир Ильченко, Иван Нагор- 
нов, Виктор Гоцман, Аркадий Иванов.

Ветеранами называют на стройке бригаду Юрия Фролова, которая на
чинала работы по устройству трассы. Образцы труда показывала бригада 
Владимира Васильцова с Тугансцого участка треста «Промстрой»,

На укладке трубопроводов слаженно действовали монтажники Влади
мира Баулина и Владимира Узенцева из «Сибнефтехиммонтажа». Рабо
чие коллективы Валентины Туткевич, Николая Русакова, Виктора Л укья
нова из «Сибтеплоизоляции» успешно справились с теплоизоляционными 
работами на трассе.

П. ДМИТРИЕВ.

П т 0№Е СТРОЙКИ!

к а ж д ы й  ч а с — н а  у ч е т
в  40-квартирный дом по Ш уми- 

хинскому переулку мы пришли во
время. Через несколько дней нам 
не удалось бы застать строителей: 
жилой дом подготовлен к сдаче.

Вместе с бригадиром «Водоканал- 
треста» Артуром Христофоровичем 
Швайкертом идем по квартирам, го
товым принять новоселов. Бригадир 
рассказывает:

—  Дом выстроен хозяйственным 
способом. И в сравнительно корот
кий срок, если учесть, что коутиче- 
ство людей в бригаде не превышало 
шестнадцати человек. Помог нам 
комплекс. Все работы —  от устрой
ства фундаментов до сооружения 
кровли —  велись силами бригады. 
Семен Березовский, Григорий Варфо
ломеев, Алексей Якушев, Николай 
Терещенко, Георгий Чирва, пожалуй, 
лучш е других показали, какие пре
имущества у  строителя, владеюще
го несколькими смежными профес
сиями. Они не теряли впустую ра
бочего времени, перевыполняли 

сменные задания.
...Утихли стук топоров, шуршание 

мастерков и малярных кистей: в 
дом пришли новоселы.

Семьдесят шесть семей рправи- 
ли в эти дни новоселье и в жилом 
доме по проспекту имени Фрунзе, 
который сооружали строители СУ-11 
треста «Ж и лстрой ». Принят в экс
плуатацию также 60-квартирный 
дом по улице Войкова.

Хороший подарок томичам пре
поднес коллектив строителей, воз
главляемый производителем работ 
Владимиром Павловичем Гречушни- 
ковым: по проспекту имени Ленина 
сооружен 64-квартирный дом. Здесь 
же разместился новый обувной ма
газин.

По переулку Пионерскому в ны
нешнем году выросло двухэтажное 
кирпичное здание. Это детский ком
бинат на 140 мест. Его строитель
ство хозяйственным способом ведет 
завод резиновой обуви. Строители 
решили преподнести детворе новогод
ний сюрприз: сдать комбинат в де
кабре. С опережением графика тру
дятся комплексная бригада И. Ко
жевникова, отделочники К. Лапин- 
ского. По предложению прораба 
В. Бейгеля радиаторы водяного 
отопления в здании заменены пане
лями, изготовленными на заводе. 
Это значительно ускорило монтаж 
отопительной системы, дало строи
телям оп^утимый выигрыш во вре
мени.

...Со старшим прорабом В. Пято
вым из СУ-1 треста «Том сксель- 
строй» мы встретились на строи
тельстве 32-квартирного дома для 
работников мелькомбината. Здесь за
канчиваются малярные работы. Ско
ро строители скажут новоселам: 
«Добро пож аловать!»

Так же по-боевому настроены 
работники ремонтно-строительной 
конторы управления охраны общест
венного порядка. Они готовят к сда
че 32-квартирный дом с овощным 
магазином по улице Нахимова.

Но не на всех пусковых строй
ках. где мы побывали, дела идут 
гладко.

Вот 40-квартирный дом по улице 
Партизанской. СУ-11 треста «Ж и л
строй» подготовило его к сдаче. Но 
новоселье еще не состоялось.

—  Заминка с подачей тепла в 
квартиры, —  говорит начальник 
участка Е. Н. Зимин. —  Заказчик

—  отдел капитального строитель
ства горисполкома —  поставил для 
котельной два насоса. Они оказа
лись негабаритными. Затем инже
нерно-строительный институт уста
новил один насос необходимого га
барита, но он вышел из строя. 
Только несколько дней назад заказ
чики выдали проект на сооружение 
сорока дровяников: в здании не
имеется подвального помещения.

Совсем плохо сложились дела на 
строительстве детского комбината 

на улице Вершинина. И не по вине 
бригады Бориса Кизлевича из 
СУ-11 , которая сооружает детское 
учреждение.

Еще летом началась прокладка 
теплотрассы к комбинату. На ее пу
ти встал полуразрушенный сарай. 
Началась переписка между СУ-11 
и заказчиком— отделом капитально
го строительства горисполкома. Дли
тельная переписка. Наконец, было 
принято решение: провести обвод
ную траншею вокруг . сарая. Пока 
это делали, владелец сарая начал 
разбирать его на дрова. Очевидно, 
прежде чем затевать бумажную ба
талию, заказчикам следовало просто 
переговорить с владельцем сарая; 
нуждается ли  он в последнем. Об
водная траншея о т н я ла : много вре
мени у строителей, она ж е ' услож
няет теперь устройство водопровода 
и канализации. На месте, где долж
ны быть устроены  теневые навесы, 
пока стоят строения, подлежащие 
сносу. Опять же из-за неоператив
ности заказчика.

Все эти «н еувязк и » привели к 
тому, что детский комбинат прочно 
встал в ряд «переходящ их» объек
тов.

По улице Казанской СУ-13 тре
ста «ЛСилстрой» должно в этом году 
сдать 64 - и 60-квартирные дома. 
Здесь работают сейчас отделочники. 
Но тепло еще не пущено в кварти
ры. Они обогреваются с помощью 
времянок —  железных печей. Про
изошло так потому, что строители 
долгое время не предоставляли фрон
та работ сантехникам.

Главный инженер участка «Сиб- 
сантехмонтаж» А. Уланов рассказы
вает:

—  Сроки монтажа сантехники по 
вине руководителей СУ-13 перено
сились из месяца в месяц. В переч
не невыполненных работ за 13 но
ября, подписанном главным инже
нером СУ-13 тов. Калмыковым и 
начальником производственно-техни
ческого отдела тов. Генько, говори
лось, что «С У -13  берет на себя 
обязанности сдать объект под мон
таж не позднее 16 ноября». Но и 
это обещание не было выполнено. 
На жилом массиве по Иркутскому 
тракту С У-12 треста «Ж и лстрой » 
тоже долгое время не обеспечивало 
монтажников фронтом работ, особен
но в домах X»iNs 13 и 9.

Жилстроевцам, всем строителям 
города сейчас нужно организовать 
труд так, чтобы пусковые объекты 
были сданы в ближайшее время. 
Им должно быть уделено все внима
ние.

В. ЖИРНОВ, я. МЕЖЕННЫЙ, 
внештатные корреспонденты 
«Красного знамени»; Т. ПРО- 
ЦЮК, плотник СУ-11 треста 

«Жилстрой»; Ю. ЧЕРНОВ, инже
нер-инспектор госархстройкон- 

троля; Г. НОЛБИН, корреспон
дент «Красного знамени».

знатоков этого несложного дела? 
Нет, причина не в этом.

В колхоее «К  новым победам» 
в достатке тракторов, много здесь 
опытных механизаторов, которые с 
.успехом могли бы наладить пере
броску (удобрений на поля. Но пред
седатель колхоза тов. Пригулов 

рассуждает так;
—  Зачем сейчас пороть гофячку. 

Мы организуем вьгвоаку органиче
ских удобрений весной.

Яона этим рассуждениям извест
на по опыту прошлого года. И тогда 
во многих хозяйствах отложили вы
возку удобрений до весны, а весной 
сорвали ее.

И оттравляющий райо1Нным объе
динением «С ельхозтехника » тов. 
.Типухин пока тоже отделывается 
обещаниями. Баткагское отделение 
вывезло за неделю всего лиш ь 60 
тонн, У'ртамское —  18.

В этом гозу  в хозяйствах ^тграв- 
ления >т)ожайность зерновых соста
вила 5,9 центнера с гектара, а в 
колхозе «Н овая ж изнь» и в мин>'в- 
шее заеуш.итвое лето сумели полу
чить по 11 центнеров зерна с гек
тара. Разница, как видим, колос
сальная. Она наглядно свидетельст
вует, к чему приводит прен^реж е- 
нир к культуре земледелия.

Давно настала пора покончить с 
по-ротаой традицией игнорироваиия 
местных .удобпений в хозяйствах 
Шегарского .гроизводственного о’П- 
равления.

Редакция газеты «Путь к ком
мунизму» Шегарского района— 
коллективный корреспондент 
газеты «Красное знамя».

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
О Б Л А С Т И  

В Ы П О Л Н И Л А  
ГОДОВОЙ П Л А Н

П р о м ы ш л е н н ы е  п р е д п р и я 
т и я  о б л а с т и  2 3  д е к а б р я  в ы 
п о л н и л и  г о д о в о й  п л а н  п о  в ы 
п у с к у  в а л о в о й  п р о д у к ц и и .

Д о с р о ч н о  з а в е р ш и л и  г о д о 
в у ю  п р о гр а м м у  з а в о д ы : 
э л е к т р о л а м п о в ы й , « С и б э л е к -  
т р о м о т о р » , э л е к т р о м е х а н и ч е 
ск и й , « Т о м к а б е л ь » ,  д е с я т к и  
д р у г и х  п р ед п р и я ти й .

Д о  к о н ц а  г о д а  б у д е т  п р о 
и з в е д е н о  д о п о л н и т е л ь н о  н а  
м и л л и о н ы  р у б л е й  э л е к т р о 
м о т о р о в , т а х о м е т р о в , э м а л е 
в ы х  и  о б м о т о ч н ы х  п р о в о д о в , 
э л е к т р о л а м п , р е ж у щ и х  и н с т 
р у м е н т о в , д р е в е с и н ы , э л е к т 
р о с в е р л  и  д р у г о й  п р о д у к 
ции .

Б о л ь ш и н с т в о  п р е д п р и я 
ти й  о б л а с т и  в ы п о л н и л о  и  г о 
д о в о е  з а д а н и е  п о  р о с т у  п р о 
и зв о д и т е л ь н о с т и  т р у д а .

ГОДОВОЙ ПЛАН 
ВЫПОЛНЕН ДОСРОЧНО

Р а б о т н и к и  р а й о н н ы х  
э л е к т р о с т а н ц и й , о б е с п е ч и в а я  
в ы с о к и е  т е м п ы  э л е к т р и ф и 
к ац и и  н а р о д н о го  х о зя й с т в а , 
д о с р о ч н о  в ы п о л н и л и  го д о в о й  
п л а н  п р о и зв о д с т в а  э л е к т р о 
эн е р ги и .

В  т е к у щ е м  г о д у  р а й о н н ы 
м и  э л е к т р о с т а н ц и я м и  б у д е т  
п р о и зв е д е н о  э л е к т р о э н е р г и и  
б о л ь ш е ,  ч ем  в 1 9 6 2  г о д у , на  
4 0  м и л л и а р д о в  к и ло в а т т -ч а 
сов .

ПЛЕНУМ  ВЦСПС
МОСКВА, 23 д м а «р я . (ТАСС), 

в  Колонном ' зале Дома Союзов 
сегодня открылся второй Пленум 
ВЦСПС.

С докладом о задачах профсою
зов S -связи с Постановлением 
декабрьского Пленума ЦК КП(Х) 
«Ускофонное развитие химиче
ской промышленности —  важ
нейшее условие подърчЧа сельско
хозяйственного производства и 
роста благосостояния народа» 
выступил председатель ВЦСПС 
В. В. Гришин.
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Вести хозяйство эко1юмпо, расчетливо

ЧЕТЫРЕ ГОДА рентабельной РАБОТЫ
Совхоз „Рыбаловский" в 1960 году дал 

4.000 рублей прибыли. В 1961 году—29.000, в 
1962 году—77.000, в 1983 году—около 80.000 
рублей.

Рост проиаводите.гьности труда 
в совхозе опережает рост ааработ- 
ной платы.

Совхоз <РЫБАЛОВСКИИ» 
был организован в марте 

1960 года на базе четырех эно- 
номическн слабых колхозов. В 
совхозе 27,5 тысячи гектаров 
сельхозугодий, в том числе 14,6 
тысячи гектаров пашни. Вновь 
организованный совхоз получил 
от колхозов недоброе наследство 
— низкую производительность 
труда, плохое исполиованне зе
мель. слабую трудовую дисципли
ну. Именно с атнм тяжелым нас
ледством пришлось бороться с 
первых же дней руководителям 
совхоза. Иначе было нельзя оЬу- 
ществлять намеченную задачу — 
вести хозяйство рентабельно.

Руководители и специалисты 
совхоза с первых же дней взяли 
правильный курс — на специали
зацию. Совхоз «Рыбаловский» — 
пригородное хозяйство. Отсюда 
его главная задача — снабжать 
Томск продуктами животноводства 
и полеводства. В хозяйстве 9 
ферм. На семи из них, располо
женных ближе к городу, вдоль 
Щегарсиого тракта, стали разви
вать молочное животноводство. 
Близость ферм к тракту позволяет 
без задержки отвозить молочные 
продукты в Томск. В первый год 
на этих фермах было 1.556 ко
ров. Уже сейчас на фермах совхоза 
размещено 2.600 коров, к концу 
1964 года по намеченному плану 
их будет 3.000 н к концу 1965 го
да — 3.600. Кроме того, на трех 
из этих ферм выращиваются тел
ки (1.26Q голов) для расщирения 
дойного стада,

Верхне-Сеченовская ферма, 
имеющая больщое количество ес
тественных сенокосных и nacTt 
бнщных угодий, специализируется 
на нагуле и откорме молодняка

крупного рогатого скота (здесь 
1.600 телят), Г1’бинская ферма 
специализируется на произво;^ 

стве свинины. Сейчас здесь 3.500 
свиней.

В соответствии с намеченной 
специализацией разработан плац 
строительства производственных 
построек и жилых домов.

За четыре года на фермах сов
хоза построено и сдано в эксплу
атацию §  скотных дворов на 2.000 
коров, свинарник на 150 свинома
ток. строится ремонтная мастер
ская.

Ведется и жилищное строитель
ство. Только в 1962 году построе
но и заселено 138 благоустроен
ны х квартир — с водопроводом, 
канализацией, ванной, централь’ 
ным отопленном.

Все строительство в совхозе 
осуществляется хозяйственным 
способом.

С ОВХОЗ выращивает овощи 
на площади 330 гектаров и 

картофель— на 580 гектарах. Ово
щи и картофель выращиваются на 
семи фермах. Сделано это для то
го, чтобы полнее использовать 
рабочую силу ферм.

Одновременно с разработкой 
специализации ферм была пере
смотрена и все время совершен
ствуется структура посевных пло
щадей. При ее пересмотре стах 
вятся две основные задачи 
максимальное производство кор
мов с целью создания прочной 
кормовой базы для животновод
ства н производство овощей и 
картофеля для снабжения населе
ния города Томска.

В результате совершенствова
ния структура использования 
пащнн в 1063 году в сравнении с 
1959 годом имела следующий вид:

рабочих. А  это явилось одним из 
стимулов улучшения трудовой 

дисциплины.
Средний месячный заработок 

одного трудоспособного колхозни
ка в 1959 году составлял 29 руб
лей. а средний месячный зарабо
ток работника совхоза уже в I960 
году составил 60 рублей и в 1963 
году — 78 рублей.

Рост заработной платы соче
тался с ростом производительно
сти труда. Если в 1959 году в 
колхозах на одного работающего 
колхозника было произведено 
сельскохозяйственной продукции 
на сумму 844 рубля (в неизмен
ных ценах 1962 года), то в совхо
зе на одного работника было про
изведено в I960 году продукции 
на сумму 1.121 рубль к в 1963 
году — на 1.535 рублей. Рост 
производительности труда в

совхозе за 4 года по отновденню 
к 1650 году составил 8Г.8 процен
та.

Если за базовый год взять пер
вый год организации совхоза 
(1960 г.), то рост производитель
ности труда за три последующих 
года составил в совхозе 36,8 про
цента. в то время как средняя зар
плата за этот период выросла на 
3Q процентов. То есть рост произ
водительности труда, несмотря на 
то, что совхоз за это время пере-, 
шел на новую аккордно-премиаль
ную систему оплаты труда с по
вышением тарифных дтавок и при
менением районного коэффициен
та (1, 2). опережает рост зара
ботной платы.

Производство сельскохозяйст
венной продукции и продажа 
государству характеризуются сле
дующими данными:

1959 год 

\

1963 год
1963 г. в 

процентах 
к 1959году

Произвпдетвр мяса 
живым весом (центнеров) 3394 8806 267.2

То же на 100 гектаров 
сельхозугодий 13,5 32 250

Продажа мяса государству в 
живом весе (центнеров) 2731 7100 260

Производство молока (центнеров) 22698 5313Q зав.1
Производство молона на 1Q0 

гектаров сельхозугодий 88.6 189,2 213,5
Продажа государству молока 

(центнеров) 20325 43120 212,1
Продажа государству картофеля 

(центнеров) 13651 57477 421
Продажа государству орощей 

(центЦеров) 9691 32890 339.4

К у л ь т у р ы
1959 год 1 196: год 1963 г. 

в про
центах 
к 1959г.

Количест
во гекта

ров.
В про
центах

Коли
честве

[гектаров
в про
центах

Пашня в обработке 13221 100 Т4960 100 113,2
Цары 1132 8.6 — — —
Бсего посева Г2089 91,4 14960 100 123,7
В т. ч. зерновые 7809 59 9239 61,8 118,3
в т. ч. овощи и картофель 694 5,3 910 6Д 131,1
Технические культуры 145 1.1 — . — >
Кормовые культуры всего 3441 26 4811' a i l 140
в т. ч. кукуруза 551, 4,2 2224 14.9 403,6

Из приведенной таблицы видно, 
что кукуруза, как корморая куль
тура. в структуре посевных пло
щадей заняла прочное место. В 
связи с этим увеличился и удель
ный вес кормовых культур в об: 
щей структуре, что соответствует 
принятому совхозом направлению 
— развитию молочного животно
водства.

При общем расширении площа^ 
ди посева овощей — со 116 гек
таров В" 1959 году до 320 гектаров 
в 1963 году— значительно улучше
на их структура. Если в 1959 го
ду площадь под капустой состав
ляла 64.2 процента, а на долю 
прочих орощей приходилось толь
ко 41 гектар, то в 1963 году ка
пусты было посеяно 36,4 процен
та. прочих овощей посеяно 210 
гектаров. И в тем числе огурцов— 
150 гектаров.

Большое внимание уделяется 
качеству полевых работ, соблюде
нию агротехнических сроков, мак
симальному внедрению механиза
ции при возделывании всех куль
тур.

Все больше механизируется 
возделывание картофеля и ово
щей. В текущем году уже на двух 
фермах полностью механизирова
ны процессы производства кар
тофеля. Картофельные клубни вы
саживаются в почву переоборудо
ванными картофелесажалками, 
позволяющими сажать яровизиро
ванные клубни с одновременным 
внесением перегноя и минераль
ных удобрений. Междурядня об
рабатываются тракторными куль
тиваторами и окучниками, уборка 
картофеля ведется картофелеком- 
байнамн.

Широко применялась механиза
ция в текущем году и ца заготовке 
грубых кормов. На заготовке сена 
естественных сенокосов и сеяных 
трав работали два. комплексных 
звена. На сенокосных лугах рабо
тали три сенокосилки К-2.1 в 
прицепе с тракторами «Беларусь*, 
двое боковых граблей с трактора
ми ДТ-20 и два пресс-подборщика 
ПКБ-1,6. Спрессованное сено тю
ками складывалось в скирды.

Для скирдования соломы на 
каждой ферме были организованы 
звенья. За каждым эвеном были 
закреплены навесная волокуша 
КНУ-11 и стогометатель СНУ-0.5. 
Вся солома с площади 9.239 гек
таров была заскирдована сразу 
же после уборки хлебов.

Подготовка, вывозка и внесение 
в почву местных органических и 
минеральных удобрений заняли в 
разрабатываемых мероприятиях 
особое место. За 4 года существо
вания совхоза использованы для 
удобрения полей все залежи наво
за и перегноя, накопившиеся за 
предыдущие годы.

Вывозка н .воза и перегноя так- 
же механизирована: буртуются пе
регной и навоз бульдозером, по
грузка на самосвальные трактор
ные тележки осуществляется по
грузчиком ПГ-0,б, растаскиваются 
удобрения под залащку рельсовы
ми волокушами.

Только в 1963 году под куку- 
рузу. картофель и овощи (на пло: 
щади J.910 гектаров) внесено 
29 тысяч тонн перегноя и навоза 
и 1.020 тонн минеральных удоб
рений. Под картофель на всей 
площади посадки (58Q гектаров) 
перегной внесен в лунки из рас
чета 10 тонн и минеральных удоб
рений — по 3.6 центнера на гек
тар. Для внесения перегноя и 
минеральных удобрений в лунки 
были переоборудованы все карто
фелесажалки.

Претворение в жизнь разрабо
танных мероприятий в растение
водстве позволило совхозу, несмот
ря на неблагоприятные погодные 
условия 1963 года, получить не
плохой урожай сельскохозяйствен
ных культур, обеспечивающий вы
полнение плана производства и 
продажи государртву основной 
продукции животноводства и ра
стениеводства.

Кукурузы получено по 176 
центнеров зеленой массы с гекта
ра, картофеля — по 140 центне
ров и овощей— по 105 центнеров. 
Средний урожай зерна за четыре 
года существования совхоза со
ставил 11,1 центнера с гектара.

Хорошо поработали и животно
воды. Сред1шй надой на корову 'за 
четыре годя составил 2-364 кило
грамма молока. Выполнен и план 
среднесуточного привеса молодня
ка крупного рогатого скота.

С ПЕРВЫХ ДНЕЙ организа
ции совхоза проведена боль

шая работа по пересмотру и уста
новлению прогрессивных, отвеча
ющих требованиям производства, 
норм выработки в растениеводстве 
и животноводстве. Труд животно
водов оплачивается в завненмоетц 
от производимой продукции с пер
вого года организаций совхоза. 
Тогда же велась подготовитель
ная работа по переходу в следую
щем году на оплату ва получен
ную продукцию и в растениевод
стве.

Б  1961 году как в животновод
стве, так и в растениеводстве оп
лата труда производилась только 
за произведенную продукций), а Q 
1962 года на всех фермах совхоза 
перешли на аккордно-премиаль
ную систему оплаты труда, реко
мендованную постановлением ЦК 
КПСС, Совета Министров СССР н 
ВЦСПС.

В каждой бригаде для каждой 
культуры были составлены техно
логические карты, в которых оп
ределена агротехника возделыва
ния каждой культуры в условиях 
бригады, определены затраты тру’ 
да. заработной платы, расход сВ’ 
мян, горючего и отчцеления на 
амортизацию средств производства 
и текущий ремонт.

Данные технологических карт 
были взяты за основу для уста
новления хозрасчетных заданий 
фермам для внедрения внутрихо
зяйственного расчета.

Переход на новую систему оп
латы труда за производимую про
дукцию значительно повысил ма
териальную заинтересованность

При неирерыаном реете произ
водства сельскохозяйственной 
продукции затраты на получение 
центнера продукции сннжаются. 
Таким образом выполняется основ
ное требование, предъявленное к 
сельскохозяйственному производ
ству: получить наибольшее коли
чество продукции со 100 гектаров 
сельскохозяйственных земель с 
наименьшими затратами труда, 
материальных и денежных средств.

Затраты труда на производство 
одного центнера молока в 1959 
году составляли 3,5 человеко-дня, 
а в 1963 году 1.1 человеко-дня: 
на один центнер привеса молодня
ка крупного рогатого скота соот
ветственно 14-7 человеко-дня и 
6,1 человеко-дня и на один цент
нер привеса свиней — 19,5 че
ловеко-дня и 3,8 человеко-дня.

О ДИН ИЗ ОСНОВНЫХ ПУ
ТЕЙ сиишения затрат на 

производство продукции животно
водства — внедрение механиза
ции в животноводстве, Все 2.600 
коров круглый год обслуживаются 
механической дойной. И если в

1959 году за одной дояркой за- 
нреплялоеь 13— 14 норов, то в 
настоящее время — 27— 30 ко
ров.

Механизирована подготовка 
кормов на свиноферме.

В связи с этим осрбенно ощу
тимое снижение затрат на произ
водство продукции жнвотнеапдетва 
произошло по заработной плате. 
Если в среднем по всем четырем 
колхозам в 1959 году было израс
ходовано на оплату труда (в пе
ресчете на деньги) на одиц цент
нер молока по 6 р̂ ’блей 46 копе
ек. то в совхозе в 1963 году — 
соответственно 3 рубля 86 ко
пеек — или почти в два раза 
меньше, хотя заработная плата 
увеличилась почти в три раза. На 
один центнер привеса свинины в 
1963 году выплачено заработной 
платы 13 рублей 82 копейки вме
сто 36 рублей 52 копеек в 1959 
году при существовании колхозо?.

Снижение себестоимости основ
ных видов продукции характери
зуется следующими данными:

1959 год*-'
Гр|1̂

По' плану |Фактчческн

еебестбимость центнера )лолбка 
Себестоимость центнера привеса 
крупного рогатого скота 
Себестоимость центнера приве
са свиней

16 р. 01' к. 12 р. 60 н. к.‘

68 р. 17 к. 07 р. 88 к. 67 р. 62 к. 

127 р. 17 к, 101 р. 93 к. 91 Р- 01 к.

Снижение затрат на производст
во продукции жиротповодетва шло 
не только за счет сокращения 
расходов по зарплате, но и за счет 
более экоцомчого и рационального 
использования кормов. Так, в 
I960 году на привес одного цент
нера свинины расходовалось кор
мов на сумму 66 рублей 40 копе
ек, или 9.3 центнера кормовых 
единиц, а в 1963 году — 7,5 
центнера кормовых единиц, или на 
сумму 53 рубля 57 копеек.

С ПЕРВОГО ГОДА организа
ции и до настоящего времени 

совхоз работает с прибылью. При
быль от производственной деятель
ности в совхозе составила в I960 
году 4 тысячи рублей, в 1961 
году — 29 тысяч рублей, в 1962 
году — 77 тысяч рублей и в 
1063, неблагоприятном году, — 
по предварительному подсчету,— 
80 тысяч рублей.

В 1963 году совхоз продал го
сударству сельскохозяйственной 
продукции на 2.020 тысяч руб
лей при плане 1.808 тысяч руб
лей.

Увеличение производства про
дукции, рентабельность хозяйства 
— асе это результат четырехлет
ней напряженной работы всего 
коллектива совхоза.

Совхоз берется ва звание кол
лектива коммунистического труда, 

Выросли передовые рабочие 
маяки сельскохозяйственного про
изводства, среди них — кукурузо- 

• Ф. А. Нозырсинй. получивший 
1962 году за выращивание ку

курузы вторую республиканскую 
премию, а в 1963 году, при небла
гоприятных климатических усло
виях, обеспечивший сбор зеленой 
массы кукурузы по 405 центнеров 
с каждого из закрепленных за ним 
251 гектара кукурузы. Овощевод 
Нелюбинской фермы Г, А. Кузне
цова получила урожай капусты по 
277 центнарод НЭ площади 20 гек
таров и остальных овощей — по 
U 0  центнеров с гектара на пло
щади 37 гектаров; овощевзд Зор- 
иальцевской фермы Л. С. Про
копова добилась урожая капусты 
по 262 центнера о гектара на пло
щади 22 гектара и остальных ово
щей по 125 центнеров на пло
щади 31 гектар. Известны в об
ласти совхозные доярки В. Е- 
Мозгалева, Q- М. Сапрыгина, 
М. П- Мозгина, М. я. Петрова, 
надоившие в текущем году от 
каждой на закрепленных за ними 
коров по 2.900"--3.000 килограм
мов молока.

а  хозяйстве выросли херешне 
кадры руководителей. Управляю
щий Нелюбинской фермой И- К- 
Перминов — умелый, иннциатив- 
ньш организатор. Нелюбинская 
ферма уже выполнила по всем 
производственным показателям 
задания на 1963 гед. Управляю
щий Карбыщевсиой фермой Н- К. 
Винтер и начальник механизиро

ванного отряда А. М- Карбышев 
обеспечили получение урожая кар
тофеля с площади 60 гектаров по 
204 центнера с каждого.

Большая заслуга . в четкой ор
ганизации совхозного производст
ва принадлежит директору совхоза 
Д. П. Бодажкову, агроному по о^  
разованию, опытному хозяйствен
нику и умелому организатору.

С е й ч а с  т р у ж е н и к и  с о в 
х о з а  наряду с проведением 

повседневной производственной 
работы подводят итоги года, 
детально анализируют свою ра
боту, выявляют промахи и не
достатки, допущенные в теку
щем году с тем. чтобы, учтя их. 
добиться еще более производи
тельной работы. На всех фермах 
совхоза и в каждой бригаде при
ступили к составлению техноло
гических карт из каждую куль
туру. По агротехнике, включен
ной в технологические карты, на
мечается к началу весеннего сева 
1964 года вывезти на поля 80 
тысяч тонн перегноя и навоза и 
удобрить ими 4.260 гектаров (29 
процентов всей пашни) под куку
рузу, картофель н овощи. Наме
чено в 1964 году получить куку
рузы по 300 центнеров зеленой 
массы с гектара на всей площади 
в 3.000 гектаров, овощей — по 
130 центнеров, картофеля — по 
150 центнеров и зерновых куль- 
ТУР по 13 центнеров с каждого 
гектара.

Вот планы дальнейшего разви
тия совхозного животноводства: в 
1964 году на фермах будет 3.000 
коров (по сравнению с 1963 годом 
рост на 16,5 процента): or каждой 
коровы намечается получить 

2.500 килограммов молока и про
дать его государству не менее 
5.200 тонн, то есть дать прирост 
против 1963 года на 21 процент. 
Рещено вырастить и продать госуч 
дарству мяса, в живом весе 8.000 
центнеров — больше, чем в 1963 
году, на 900 центнеров.

Всей продукции сельского хо
зяйства намечается продать госу- 
дарстиу в 1964 году на сумму 
2.300 тысяч рублей, или больще, 
чем в 1963 году, на 14 процентов, 

Разработанные мероприятия по 
совершенствованию производства, 
организации и оплате труда обес
печат хозяйству рост производи
тельности труда за 1964 год на 
12,8 процента и снижение себе
стоимости продукции — на 7.2 
процента против 1963 года.

У келлептива есть «оамож- 
ности повысить рентабельность хо
зяйства в 1964 году. И этого оц 
добьется.

А. СИЛЬЧЕННО, 
начальник планово-акономиче- 
сного отдела областного уя- 
равления производетва н за
готовок сельскохозяйствен- 
иых продуктов.

Мария Александровна Гиллерт 
работает прессовщицей на Том
ском электромеханическом заводе.

— Это одна из лучших 
ниц нашего цеха, — говорит пред
седатель цехового комитета тов. 
Главацкая. — Выполнение нормы 
выработки — 130 процентов, каче
ство изделий только хорошее. Ма
рия Александровна старается по
мочь и другим. Коллектив, в кото
ром она работает, борется за зва
ние бригады коммунистического 
труда.

На снимке М. А. Гиллерт.
Фото Ф. Хитрнневича

НА ПОВЕСТКЕ;
плодородие земли

Большой я се^)ьво- етвйх района. Умелое нспользов*-
ный разговор соетолдся 
на пльшгче паргкача 
Томского производст
венного упра>вде«ия с 
лорыщедии плодо’родия 
полей.

За последнее десяга- 
летие хозяйства Том-
охого производственно
го управления увеличи
ли прокзвоаство кар
тофеля более чей в  3 
раза, овощей —  в 10 
раз. Этот рост стал воз
можен не только пото- 
» у ,  что расшй'ряли'сь 
посевные площади, 
главную роль здесь
играли удобрения, ма
стерство людей, научав
шихся .выращивать вы- 
сежие урожаи.

Об этом говорят такие факты. В 
работ^| совхозе «Корниловский» в это лето

Боль ша я
трудовая

п о б е д а

Вклад узбекских химиков, 
строителей 

и. монтажников 
в развитие химии

Центральный Комитет КПСС 
и Совет Министров СССР по
здравили узбекских химиков, 
строителей и монтажников с 
успешным выполнением социа
листических обязательств по 
созданию в республике мощной 
химической промышленности 
выпуску сверх плана значи
тельного количества минераль
ных удобрений. Это, как отме
чается в приветственной теле
грамме. является крупным 
вкладом в дело всенародной 
борьбы трудящихся за химиза
цию экономики нашей великой 
Родины и дальнейший подъем 
материального благосостояния 
советского народа.
'• 'Ц К -И П С С  й Совет Минист
ров СССР желают узбекским 
химикам, строителям и монтаж
никам новыхь трудовых успехов.

V
Трудящиеся Чирчикского 

электрохимического комбината 
на два года раньше срока, 
предусмотренного семилетннм 
заданием, завершили работы по 
созданию крупных мощностей 
для выработки аммиака, а на 
Ферганском заводе азотных 
удобрений в сжатые сроки по
строен комплекс цехов по про
изводству аммиачной селитры 
и слабой азотной кислоты. До
срочно введены мощности по 
выработке 330 тысяч тонн не- 
слешивающегося суперфосфата 
на Кокандском суперфосфат
ном заводе, цех по производ
ству 75 тысяч тонн серной кис
лоты на Алтын-Топканском 
свннцовотцннковом комбинате 
и дополнительные мощности на 
Самаркандском суперфосфат
ном заводе.

Коллективы действующих 
предприятий Узбекистана вы
работали сверх плана около ста 
тысяч тонн минеральных удоб
рений и десятки тысяч тонн 
серной кислоты. (ТАСС).

ТОМСКИЕ ЛЕСОРУБЫ 
СДЕРЖАЛИ СЛОВО
Вступая в пятый год семи

летки, лесорубы комбината 
«Томлес» брали обязательство 
досрочно выполнить годовой 
план заготовки н вывозки дре- 
цесниы. Между коллективами 
леспромхозов области развер
нулось соревнование за досроч
ное выполнение принятых обя
зательств. В октябре многие 
предприятия уже отрапорто
вали о завершении годовой 
программы вывозки древесины.

В целом комбинат «Томлес* 
к 21 декабря выполнил го
довой план на заготовке н вы
возке леса. Томские лесорубы 
вывезли из тайги с начала го
да более 7.180 тысяч кубомет
ров древесины, из них более 
5.440 тысяч кубометров дело
вой.

Из 23 леспромхозов комби
ната 10 предприятий уже заго
тавливают древесину в счет 
1964 года. До конца декабря 
томичи вывезут из тайги сверх 
плана более 200 тысяч кубо
метров «зеленого золота».

большая часть ферм выращивала 
морковь, но отношение к этой ку ль 
туре было не одинаковое, и резуль
таты получились тоже разные. На 
Михайловской ферме собрали по 152 
центнера овощей с гектара (правда, 
сеяли там очень немного), а па дру
гих —  по 5 0 — 60. Такой большой 
разрыв некоторые руководители объ
ясняют жарким летом. Но солнце 
пекло везде одинаково, а вот засухе 
одни овощеводы противопоставили 
высокое плодородие плантации, дру 
гие —  понадеялись на милость при
роды.

Этот пример, может быть, и не по
казателен. Судьбу урожая, а в ко
нечном итоге выполнение плана 
производства сельскохозяйственных 
продуктов, определяют « е  ш ытные 
делянки, но и их нельзя сбрасы
вать со счета —  здесь, пусть в не
значительных масштабах, еще и еще 
раз с убедительной силой подчерки
вается огромная роль удобрений.

Она, эта сила, уже сказалась ра 
полях совхоза «Ры баловский». 
580 гектаров нынче было заса
жено картофелем. На этой большой 
площади не было ни одного гектара, 
оставленного без удобрения. И вот 
результат: в среднем с каждого гек
тара собрано по 140 центнеров. Та
ким урожаем могут похвалиться не 
многие хозяйства нашей области.

В совхозе «Том ский » нынче было 
засеяно кукурузой свыше 4.000  
гектаров. На плантации механизато
ры вывезли тысячи тонн удобрений. 
Сейчас совхоз лучш е других обес
печен кормами —  засилосовано свы
ше 40 тысяч тонн кукурузы.

Есть в^Ю эяйетвах Томского тн^' 
равления богатый опыт в npHneue--' 
НИИ удвбрейий. И дело ' не в ''Гоя,; 
что на поля вывозится большое ко
личество удобрений. Не количество 
тонн, а разумное внесение этих 
удобрений решило успех дела.

В совхозе «Ры балорский » органи
ческие удобрения вносились в сме
си с минеральными и вносились не 
упрощенно, по всему полю ровным 
слоем, во время посадки картофеля 
определенная доза удобрений за
кладывалась в каждую лунку. Это 
позволило снонценгрировать удоб
рения непосредственно около семян, 
дать им питание в лучш ее время. 
Такая практика полиеетью оправ
дала себя.

В совхозе «Том ский » широкое 
применение нашел торф. Вначале, 
когда решался вопрос о вывозке на 
поля большого количества торфа, до
вольно резко звучали голоса скеп
тиков. И нужно признать, что их 
доводы о вреде внесения торфа в 
почву звучали весьма убедитель
но: торфяные залежи зачастую со
держат большой процент кислоты, 
что создавало серьезную угрозу не 
только нынешнему урожаю, но и 
будущему.

Практика опровергла эти доводы. 
Перед тем, как использовать торф в 
виде удобрений, был произведен 
тщательный анализ. Небольшой про
цент кислоты не пугал. Чтобы и з - ' 
бавиться от нее, специалисты совхо
за решили рассыпать торф но полю 
небольшими кучками с таким рас
четом, чтобы они лучш е проветри
лись.

Расчет оправдался. Торф дал боль
шую прибавку урожая, особенно ку
курузы  и картофеля. Запасы торфа, 
этого выеококачветвенного удобре
ния, можно найти во мнегих хозяй-

ние его, безусловно, принесет боль
шую пользу.

В Томской районе уже научилиеь 
применять местные удобрения, по
лучать устойчивые урожаи, но вее 
это производилось на сравнительно 
небольших площадках, занятых про
пашными культурами. А  как быть с 
повышением плодородия полей, по 
которым из года в год высеваютад 
зерновые? Эти площади иечиеляютея 
десятками тысяч гектаров! Здесь 
нужно иметь не только большое ко
личество разнообразных удобрений, 
но и технику, людей, умеющих пра
вильно использовать сложные 
компоненты из минеральных, орга
нических удобрений, людей, которце 
хорошо знают химический состав зе
мель.

Декабрьский Пленум ЦК КПСС 
разработал широкую, научно обосно
ванную программу химизации народ
ного хозяйства. Как эта программа 
будет претворяться в жизнь произ
водственным управлением, отдель
ным хозяйством? Какие изменения 

сельском хозяйстве произойдут 
уже в ближайшее время, в 1964 го
ду?

Эти вопросы стояли в центре 
внимания участников пленума. Они 
по-хозяйски говорили о резервах, 

еще не полностью использованных, 
в частности, —  местных удобрениях. 
Под урожай нынешнего года в целом 
по управлению было вывезено свы
ше 165 тонн местных и 2 .800  тонн 
минеральных удобрений. Это, по 
сравнению с прошлыми годами, мно
го. И, конечно, в нынешнем году, 
неблагоприятном по климатическим 
условиям, они сыграли очень боль
шую роль. Но вместе с этим, как 
подчеркнули участники пленума, это 
было лиш ь начало той огромной ра
боты по повышению плодородия зе
мель, которую предстоит вьшолнить 
в ближайшие годы.

Нынче намечено вывезти на поля 
около 380 тонн местных удобрений. 
Эта работа началась и с каждым 
днем приобретает все больший раз
мах. Высокие темпы на вывозке ме
стных удобрений набрали коллек
тивы совхозов «Ры баловски й », 
«Тахтамы ш евский», «П обеда » я 
другие. Ежедневно по.чя получают 
1 0 0 0 — 3.500 тонн удобрений.

На пленуме было решено дове
сти ежедневную вывозку до 4 .0 0 0 —  
5.000  Тонн удобрений. Кроме этого, 
совхоз «Корниловский» форсирует 
вывозку золы  с промышленных 
предприятий города Томска, а сов
хоз «Том ский » увеличит добычу 
1орфа,

Конечно, коммунисты знают, ч% 
основные потоки минеральных удоб
рений пойдут в те районы, в кото
рых в самый короткий срок дадут 
наибольшую отдачу. Поэтому упор 
делается по-прежнему на местные 
удобрения. Но в то же время долж
на веотись деятельная подготовка к 
приему Большой химии.

Но предварительным подсчетам 
специалистов, минеральных удобре
ний потребуется в 2 — 3 раза боль
ше, чем получали в прошлые годы. 
Это первая заявка. В будущем поток 
удобрений, несомненно, увеличится.

Что необходимо сделать для уме
лого использования удобрений?. 
Прежде всего, изучить структуру по
севных площадей. Почвенные кар
ты должны быть в каждом хозяй
стве. Это очень кропотливая работа. 
По сообщению профессора Н. Ф. 
Тюменцева, принявшего участие в 
работе пленума, в каждом хозяйстве 
насчитывается по 3— 4 . вида почв, 
имеющих разный состав химических 
алемеЕЕТов. Поэтому требования к 
внесению удобрений тоже разные.

Тщательное изучение состава 
почв позволит точно регулировать 
процесс насыщения полей необходи
мыми удобрениями к, в конечном 
счете, предвидеть будущий урежай 
всех культур.

Исходя из этого, пленум решил; 
минеральные удобрения в первую 
очередь тем хозяйствам, которые 
имеют почвенные карты. Н второе 
—  приступить к подготовке кадров, 
научить их умелому использованию 
удобрений, сложному процессу по
вышения плодородия земли. Это —  
первоочередные задачи дня.

Н. РОДИОНОВ.

Яо Томском подшипниковом за- 
Ф9де хорошо трудится ударниц 
коммунистическою труда Вимтор 
Скаровский. Он умело руноввдит 
бригадой, личкбш примером увле
кает членов бригады на перевы
полнение производственных зада
ний. 4РУ^пый коллектив носит зва
ние коммунистического.

ЛТоладой производегеенник рабо
ту совмещает с учебой в школе ра
бочей малодезки.

НА СНИМКЕ: Виктор Сваровский.
Фото Ф. Хнтрниевича.
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Массовые репрессии английских властей 
в Южной Аравии

УСИЛИВАЮТСЯ РАЗНОГЛАСИЯ В СТРАНАХ «ОБЩЕГО РЫНКА
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Пленум ЦК МНРП
УЛАН’БАТОР, 23 декабря. (ТАСС). 

Как передает агентство МОНЦАИЭ. 
с 20 по 22 декабря состоялся пле
нум ЦК Монгольской штродно-рево- 
люцианной партии.

Пленум ЦК МНРП обсудил доклад 
пепвого секретаря ЦК МНРП, пред- 
сеоателя Совета Министров Ю. Це- 
денбала об итогах июльского (i963 
год) совещания первых секрета
рей ЦК коммунистических и рабо
чих партий и глав правительств 
стран — членов Совета Экономиче
ской Взаимопомощи и доклад чле
на Политбюро ЦК МНРП, замести
теля председателя Совета Минист

ров МИР Д. Майдара о состоянии и 
мерах улучшения капитального 
строительства в республике.

Пленум рассмотрел вопрос о чле
не Политбюро и втором секретаре 
ЦК МНРП Д. Цэнде и принял реше
ние, по которому Д. Цэнд выведен 
из состава Политбюро и членов ЦК 
и снят с поста второго секретаря 
ЦК МНРП.

Пленум ЦК 3fHPn рассмотрел 
также другие организационные 
вопросы. Ч.геном Политбюро и се
кретарем ЦК МНРП избран С. Дув- 
сан. Член Политбюро ЦК МНРП 
Н. Жагварал избран секретарем ЦК 
МИРИ.

П р а з д н и к  в О А Р
КАИР. 24 декабря. (ТАСС). 

Вчера народ Объединенной Араб
ской Республики отметил день 
победы — седьмую годовщину ос
вобождения Порт-Саида. 23 декаб
ря 1956 года последние англий
ские солдаты покинули этот го
род после провала англо-франко- 
иэраильской агрессии против Егип
та.

В городе-герое состоялись воен
ный парад и народные торжества, 
в которых принял участие при

бывший в Порт-Саид президент 
О АР Гамаль Абдель Насер.

Выступая на массовом митинге 
с речью, президент Насер заявил, 
что египетский народ не только 
нанес поражение армии агрессо
ров, но и выдержал экономиче
скую блокаду и за 7 прошедших 
лет добился большого прогресса в 
развитии своей страны, в борьбе 
с феодализмом, монополиями и ка
питалистической эксплуатацией.

Что происходит в Адене?
КАИР. 23 декабря. (ТАСС), среди которых рабочие,

Как явствует из поступающих сю
да сообщений, положение в Юж
ной Аравии по-прежнему остается 
напряженным. Используя чрезвы
чайное положение, введенное в 
связи с недавним покушением на 
Треваскиса —  английского вер
ховного комиссара Адена и про
текторатов Южной Аравии, поли
ция производит массовые обыски и 
аресты. Полиция совершила нале’ 
ты на помещения профсоюзов и 
народной социалистической пар
тии, конфисковала имущество их 
типографии и печатные издания. 
Арестовано свыше 5.000 человек,

ПОЛОЖЕНИЕ 
НА КИПРЕ

НИКОЗИЯ, 23 декабря. (ТАСС). 
Корреспондент ТАСС Н. Семенов пе
редает: Положение на острове Кипр 
и в столице реопубликн продолжа
ет оставаться напряженным. При
чина напряженности —  ухудшение 
отношении между двумя основными 
общинами острова -7 греческой ц 
турецкой. Сегодня ночью в различ
ных районах Ннкозин происходила 
перестрелка между турками и гре
ческими полицейскими, в резуль
тате чего один человек был убит и 
8 ранено. Многие школы и магази
ны в Никозии закрыты. Рылки не 
работают. Все улицы между райо
нами обеих обшкн пе«рекрыты по» 
лнцвйскимн кордонами.

Газеты сообщают также, что се
годня ночью на улицах Ннкодин по
явились английские броневики. Их 
экипажи требовали, чтобы все жи
тели .разошлись по домам. В раз
личных районах Нинозии, где про
живают вместе греки и турки, про
должается пере>стре.1ка.

Вооруженные сто.ткновения прои
зошли также в городе Ларнака.

профсоюзов, политические
члены
деяте-

Все руководство профсоюзов и 
народной социалистической пар
тии Адена находится в тюрьмах. 
Многие политические деятели бро
шены в концлагеря и высланы в 
отдаленные пустынные районы, 
где подвергаются жестоким пыт
кам. В результате пыток в тяже
лом состоянии находится выслан
ный на остров Камаран генераль
ный секретарь народной социали
стической партии Абдулла Аль- 
Аснадж.

Как уже указывалось, предло
гом для массовых репрессий яви
лось недавнее покушение на ан
глийского верховного комиссара, 

которое бездоказательно приписы
вается профсоюзам. Никаких пря
мых улик в причастности аресто
ванных к делу о покушении нет. 
Истинная цель арестов состоит со
всем в другом. Английские вла
сти, как свидетельствует сообще
ние газеты «Обсервер», уже дав
но намеревались расправиться с 
«бунтарской*, по их мнению, ча
стью населения Адена. И покуше
ние предоставило им удобный слу- 
-чай для того, чтобы -арестовать и 
«нейтрализовать* руководство 
вдофсоюдрв li народной социали
стической партии, подавить наци
онально-освободительное движе
ние в этом районе.

Действительно, в январе 1964 
года состоятся выборы в законо
дательный совет Адена, которые 
английские власти хотят использо
вать в своих интересах. Боясь в 
связи с этим возмущения марс, 
как это было во время слияния 
Адена с федерацией Южной Ара
вии, английские колониальные 
власти пытаются нейтрализовать 
оппозицию и парализовать дея
тельность профсоюзов, возглав
ляющих борьбу трудящихся Адена 
за независимость.

КОМПРОМИСС В БРЮ ССЕЛЕ
БРЮССЕЛЬ. 23 декабря.

(ТАСС). Сессия совета министров 
«общего рынка», получившая наз
вание марафонской за ее крайне 
затяжной характер, закончилась 
сегодня заключением компромис
сной сделки. С 9 по 23 декабря с 
нвбольши.ми перерывами министры 
сельского хозяйства, к которым 
затем присоединились миннстрь!
иностранных дел, обсуждали воп
росы сельскохозяйственной поли
тики «шестерки*. Согласно реше
нию, принятому странами «общего 
рьгака» в мае. единая сельскохо
зяйственная политика должна бы
ла быть согласована до 1 января 
1964 года.

На повестке дня стояли вопро
сы об установлении единых цен 
на молочные продукты, говядину 
и зерновые, о выработке общей 
позиции к предстоящим в Женеве 
переговорам с СШ А относительно 
снижения таможенных тарифов 
(так наз. «раунд Кеннеди*) и о 
создании «сельскохозяйственного 
гарантийного фонда*.

С первых же дней на сессии 
выявились глубокие разногласия, 
причем наиболее острый характер 
носили разногласия между Фран
цией и Западной Германией. 
Франция, как крупнейший экс
портер сельскохозяйственной про
дукции в рамках «шестерки*, на
стаивала на создании общего сель
скохозяйственного рынка до 1 ян
варя 1964 года, угрожая в против- 
но.м случае развалом сообщества.

Западная Германия не спешила 
заключать соглашение, так как не 
была заинтересована в установ
лении единых цен на более низ
ком уровне, чем цены на ее внут

реннем рынке. Кроме того, как 
самый крупный импортер сельско
хозяйственных продуктов в «об
щем рынке*, она стремилась со
хранить за собой право ввоза этих 
продуктов по более дешевым це
нам из других стран, в том числе 
из СШ А, в обмен на свон промыш
ленные товары, не находящие 
сбыта внутри «общего рынка*.

Большие споры возникли н по 
вопросу о создании сельскохозяй
ственного гарантийного фонда, ко
торый каждая из стран «шестер
ки» хочет использовать в своей 
выгоде — одни для возмещеиня 
ущерба фермерам, который будет 
нанесен выравниванием цен, дру
гие »— для получения средств за 
счет импортеров.

Угроза развала «общего рын
ка* вынудила участников сессии 
псюле бурных споров пойти на 
компромисс и заключить «ном- 
плексную сделку*, предусматри
вающую постепенное (а не немед
ленное, как этого требовала 
Франция) введение единых цен на 
сельскохозяйственные продукты. 
В частности, достигнуто соглаше
ние о введении к концу 1964, а 
быть может, даже и 1965 года, 
налога на маргарин, за счет кото
рого будут получать субсидию 
поставщики оливкового масла. Объ
явлено также о создании «гаран 
тийного фонда* и о том, что ос
новой общей позиции во время 
«раунда Кеннеди* должны послу
жить ранее достигнутые соглаше
ния по частным вопросам.

Сообщения агентов стран «об
щего рынка* о заключенной сдел
ке носят весьма туманный харак
тер. и создается впечатление, что 
нарочито оптимистические денла-

РУБИ ХОТЯТ ВЫЗВОЛИТЬ из ТЮРЬМЫ
НЬЮ-ЙОРК, 24 декабря. Кор

респондент ТАСС Г. Фримэн пе
редает:

Вчера в суде Далласа началось 
рассмотрение просьбы адвокатов 
Джека Руби, пытающихся добить
ся освобождения своего подзащит
ного под залог до начала судебно
го процесса по обвинению его в 
убийстве Ли Освальда. Процесс 
назначен на февраль будущего го- 
да.

Заседанию суда предшествовал

драматический инцидент •— поли
ция обнаружила револьвер в су
мочке молодой женщины, вызван
ной в качестве свидетельницы. Эта 
женщина — 19-летняя Карин Ли 
Беннет, танцовщица одного из 
бурлесков Руби. Она вызвана за
щитой, чтобы дать показания в 
пользу Руби.

Перед началом судебного засе
дания полиция обыскала всех сви
детелей. чтобы проверить, нет ли 
у кого-либо оружия.

Новые происки американской разведки
ДЖ О РДЖ ТАУН . 23 двиабря. |TACQ)f 

Здась « л уб л и ке в а к  д о кум е н т , явля 
ю щ ийся  новы м  поравительны м  до- 
наэательством  вм еш ательства Соеди
не нн ы х  Ш та то в  во в н утренни е  дела 
Б р и та нско й  Гвианы .

В э то й  докум енте , обнародован
ном п р е и ь е р -м инистрвм  Б р итанской  
Гвианы  Чедди Д ж а га н о м , содержатся 
средеиня о  состоявш ем ся а В аш и нг
тоне совещ ании, в котором  приняли

УКЯ «тиа~..аиврич»н«нн«“ Я роф свюэные 
деятели и а генты  разведки. На сове
щ ании  были окончательно  разрабо
та н ы  планы  сверж ения  ' п р а в и те л ь 
ства. ,Д ж агаиа .

Эти планы  предусм атриваю т, в 
частнвстн , р а зж и га ни е  расовой нена
висти , ор га н и за ц и ю  вы ступлений  с 
требованием у с та н о в и п т  т а к у ю  зара 
ботную  плату, ко то р ую  правитель
ство  це м ож ет вь тл а ч и ва ть .

ТРАГЕДИЯ В АТЛАНТИКЕ
ПАРИЖ, 24 декабря. (ТАСС). 

Суда и самолеты нескольких 
стран всю ночь вели поиски пасса
жиров и экипажа греческого суд
на «Лакония*, которое затонуло 
вчера в результате пожара у ма
рокканского побережья. По по

следним сведениям, сообщает 
агентство Франс Пресс, в океаце 
подобрано 919 человек, 24 чело
века погибло. Еще ничего не изве
стно о судьбе остальных 42 чело
век, бывших на борту судна.

рации о «полном со
гласии» призваны за
маскировать действи
тельные и непреодо
ленные разногласия во 
имя спасения сообще
ства.

Как заявил министр 
иностранных дел Бель
гии Спаак, «каждому, 
естественно, пришлось 
пойти на жертвы. Это 
является основой стро
ительства Европы, ^  
продолжал он. •— Во 
всяком случае было 
бы недостойным бро
сить на одну чащу ве
сов вопрос о маргари
не, а на другую — са
мое существование 
«общего рынка*.

2 Вот уже третий год 
I  в джунглях Анголы
■ войска лиссабонского
5 палача Салазара ве- 
Здут кровопролитную 
g воину против кореино- 
■го населения страны.
■ Сотни тысяч анголь- 
g ских патриотов стали 
» жертвами нолониаль-
I  ного разбоя. Пятндееятитысячная португальская армия, осна- 
I  щенная самолетами, танками, артиллерией и пулеметами. 
J безуспешно пытается поставить на иолени свободолюбивый 
I  народ Анголы.
6 Много раз салазаровская пропаганда громогласно объявля- 
8 ла о «победоносном завершении карательных операций в Анго-
■ ле», однако каждый раз публично садилась в лужу: народ
8 Анголы усиливает борьбу против поработителей.
■ Из остальных разрозненных отрядов ангольских повстанцев 

сейчас создана национально-освободнте.чьная армия Анголы, 
уже насчитывающая в своих рядах более 20.000 бойцов. Воен
ными действиями повстанцев руководит недавно сформирован
ное Революционное правительство Анголы. Части националь
но-освободительной армии уже очистили от португальских 
войск всю северную часть страны.

На снимке.- молодые ангольские солдаты, проходящие воен
ную подготовку. (АПН).

О советской 
д е л е г а ц и и  

на празднование 
5-й годовщины 

победы кубинской 
р е в о л ю ц и и

1 января 1964 года Республи
ка Куба будет отмечать 5-ю го
довщину победы кубинской рево
люции.

Но приглашению правительст
ва Кубы в празднествах по слу
чаю этой годовщины примет уча
стие советская делегация. Деле
гацию возглавляет член Прези
диума ЦК КПСЮ, секретарь ЦК 
КПСС Ц. В. Подгорный. В состав 
делегации входят: кандидат в
члены ЦК КИС(!), первый- секре
тарь ЦК КП Казахстана, депутат 
Верховного Совета СССР И. Ю. 
Юсупов; кандидат в члены ЦК 
КПСС, главный редактор журна
ла «Ком мунист» В. П. Степанов; 
кандидат в члены ЦК КПСС, сек
ретарь ЦК ВЛКСМ, депутат Вер
ховного Совета РСФСР М. И. 
Журавлева; член Центральной 
реви.зионной кочиссни КПСС, 
главный редактор журнала «П ар
тийная ж изнь» К. И. Бугаев; сек
ретарь ВЦСПС К. А. Гусейнор; 
зам. министра внешней торговли 
СССР М. Р. Кузьмин; зам. пред
седателя Государственного коми
тета Совета Министров СССР по 
внешним экономическим связям 
А. Е, Петрушев: зам. заведующе
го отделом ЦК КИС() Н, Н. Меся
цев; бригадир тракторной брига
ды Кировоградской области УССР, 
дважды Герой Социалистическо
го Труда, депутат Верховного Со
вета СССР, член ЦК К ПУ А. В. 
Гиталов; ткачиха фабрики «Рабо
чий», Герой С-оциалистичесвого 
Труда, депутат Верховного Сове
та РСФСР А. М. Красикова.

В состав делегации входит 
также посол С ^ Р  в Республике 
Куба А. И. Алексеев.

Делегация отбывает на Кубу 
27 декабря с. г,

(ТАСС).

Книги по фольклористике
В годы культа личности Стали

на проблемы изучения советского 
фольклора играли второстепен
ную роль-в филологической науке. 
Это было связано с нигилистиче
ским подхо;юм к судьбам устного 
народного творчества. После XX 
съезда КПСС были заново 
пересмотрены многие актуальные 
проблемы- советской - фольклори
стики. состоялся полезный обмен 
мнениями на всесоюзных и все
российских совещаниях фолькло
ристов. Стала усиливаться собира
тельская деятельность филологи
ческих факультетов и в вузах 
Сибири. Сейчас весьма плодотвор
но по исследованию сибирского 
фольклора работают два уже хо
рошо известных русских фолькло
риста — Л. Е. Элиасов (Улан- 
Удэ) и Я, Р. Кощедев (Томск).

Перед нами две книги Я. Р. Ко
шелева*}, тесно связанные между 
собой. Обе монографии представ
ляют интерес, не только для спе
циалистов. но и для широкого кру
га читат|лей-сибиряков.

Библиография

Зимним днем их ред
ко кто видит. Такая уж 
у  них обязанность: вый
дут в сумерки, уйдут е 
рассветом. G седой ста
рины бытует у  нас такая долж- 
иость ночной сторож. Только 
старая сторожевая колотушка замене
на теперь современней техникой: 
сигнальными «ревунам и » и телефо- 
•нами. Другими стали и интересы. Не 
частные а.чбары купцов, а общест
венную собственность . берегут наши 
вахтеры.

Берегут зорко, бдительно. Как-то, 
обходя свой пост, Иван Николаевич 
Терентьев уловил незнакомый ему 
ночной звук: словно дрогнуло, за
дребезжало стекло \от набежавшего 
ветерка. Постоял в тени, осмотрелся. 
Широкое окно универмага глядело 
непривычным темным квадратом. 
Еще несколько минут— и Иван Нико
лаевич поднял соседей по тревоге. 
Поздно вспомнили расхитители на
родного добра о неусыпном стороже 
поселка Могочина, попались на ме
сте преступления, не уш ли от от^ 
ветственности.

Немало таких случаев, когда сто
рож совершает своего рода подвиг. 
Иной раз ему приходитсл вступать в 
единоборство, выслеживать тайные

ПОД КРЕПКИЙ ЗАМОК
замыслы темных людишек. Так было 
и у  Виктора Максимовича Бондарчу
ка. Осенью этого года он приметил 
на Молчановской пристани двух не
знакомых юнцов. Они то пригляды
вались к складским замкам, то как 
бы цевзначай опирались на окна 
столовой. Не ускользнули от Бондар
чука эти подозрительные повадки, 
залегла в сердце тревога. И неспро
ста. Вечером «незнаком цы » проникли 
в буфет. Схватил их  стоявший наче
ку  Виктор Максимович и доставил 
В милицию.

Сторожевой охране доверены 
огромные народные ценности. И 
всегда они остаются в целости и 
сохранности, если  на посту стоят 
бодрствующие, осмотрительные лю 
ди, понимающие значение своезю 
служебного долга. Почти на каждом 
предприятии Молчановской про
мышленной зоны содержится пол
ный штат «тедомственных» и  «н е - 
ведоасстаенньц» сторожей, Стзшят 
их где надо и где не надо. И в 
бодьщрчстве своем это люди пре
клонного возраста, иной раз недо-

Вступают в строй новые 
энергетические мощности
Г ос ударственная комиссия

црвдяла в эксплуатацию перрый 
блок флагмана энергетики Сред
ней Азии —  Ташкентской ГРЭС: 
турбогенератор мощностью 150 

тысяч киловатт ц гигантский кр- 
тел производительностью 500  
тонн пара р час.

После завершения строитель
ства мощность станции достиг
нет 1,2 мйл.трона киловатт. Таш
кентская ГРЭС —  самая мошиая 
в стране тепловая электростан
ция ОТКРЫТОГО т ш .

На Тюменской ТЭЦ поставле
на на обороты новая турбина.

Бригады коммунистического тру
да Ф. Голыбина и Н. Демидова 
смонтировали ее досрочно^ опере
див график на полтора месяца. 
G пуском этой турбины мощность 
э.’тстроетанцих возрастает в два 
раза. К eoiBovy году ее электро
энергия начнет поступать в  энер
гетическое кольцо Больщого Ура
ла.

Государственная комиссия 
приняла в эксплуатацию второй 
гидроагрегат Днмгродзеряинской 
ГЭС. Идут последние прмготовлв- 
HJfi к пуску третьего генератора.

(ТАОС).

могающие, жалующиеся на свою 
глухоту  и.ти подслеповатость.

—  Ты , дедушка, к каждому шо
роху прислушивайся, —  над самым 
ухом напутствовали однажды старого 
сторожа руководители совхоза «М ол- 
чановский».

—  Ась! —  коротко ответил им 
старец.

Лишь бы на посту был живой че
ловек, было бы на кого кивнуть в 
случае нехватки ценностей. Кое-где 
даже время таких постов предусмот
рительно не ограничивают пунктом 
закона: встал на вахту —  крепись. 
Вот и выстаивают сторожа ореа Мол- 
чановского леспромхоза бессменно по 
16 часов каждые сутки. Остальное 
время на сон: без него не обой
тись. Встал, встрепенулся и  снова на 
пост.

За полным штатом сторожевых 
единиц некоторые хозяйственники, 
как за ширмой, скрывают свое не
радивое отношение к общественной 
собственности. Завезет такой хозяй
ственник новые материалы, бросит 
их как попало и тут же оговорится: 
«В се , мол, сдано под охрану». А  на 
самом деле все это ржавеет, портит
ся.

На хозяйственном дворе Молчанов- 
ского стройуправления треста «Том - 
лесжелдорстрой» под легким навесом 
огромная куча бумажных кулей 
вперемешку с рассыпанным цементом. 
По этой куче, заправляя свои маши
ны, карабкаются механизаторы, сю
да же попадают снег и  дождь. Как не 
охраняй этот строительный материал, 
а списывать его на «у т е ч к у »  пря
дется.

Бывает и так. В проходной пред
приятия или базы неусыпно дежу
рит сторож, а вея территория огоро
жена «честным слоном». С одной 
стороны: «Предъявите пропуск », е 
другой —  тяни со дрора что Угодно. 
И не случайно на складе в поселке 
Игрекове теге же ореа Молчаневеке- 
го леспромхоза кражу 25 ящиков

продовольствия обнаружили лишь 
спустя длительное время. На 2,5 ты
сячи рублей было похищено товаров 
на складе столовой, где под полом 
беспрепятственно рылись свиньи, а 
двери закрывались на тлкие замки, 
что потяни их —  отворятся.

Ротозейство, безучетность приве
ли к казусной истории. Однажды 
работники милиции задержали про
ходимца с целой бочкой соленой ры
бы. Чья это продукция? Запросили 
руководителей Молчароэского рыбо
завода.

—  Вашего посола?
—  Может быть. Только тара не 

наша.
Тот же вопрос задали работникам 

торговли.
—  Не с вашей ли  базы?
“  Нет, у  нас все на месте...
Стали распутывать следы. Поди

вились. Привели эти следы в поее- 
аок Дуговой к самому складу. Тут  
только работники ореа спохватились:

■Г" Л верно, рыба-то наша...
Первый пособник растранжирива

ния народного богатства —  равноду
шие, обывательское отношение ко 
всему, что лежит не в своем сун
дуке, особенно, когда к равнодушию 
привыкают целые коллективы, 
говорил на июньском Пленуме ЦК 
КПСС TQB. Л. Ф. Ильичев,

Факты показывают, что в Молча- 
новской промышленной зоне в на
дежде на многочисленный штат 
сторожей слабо борются о бесхо
зяйственностью и равнодушнад! к 
общественному добру, На Щопочин- 
ском лесозаводе, например, скопи
лись сотни кубометров тарной до
щечки. Десяток лет лежит она в 
юуче. гниет и растаскивается. Все 
это стоит больших государственных 
денег. С этой бесхозяйственностью 
сжился весь коллектив.

Трудно измерить тот урон, кото
рый наносят хищения и бесхозяйст* 
венность. Необходимо запереть на

родную собственность 
под крепкий замок —  
замок требовательной и 
действенной, подлинно 
всенародной заботы о 

ее сохранении и преумноже
нии. Воспитание коммунистического 
отношения к общественной собствен
ности-^  решающее звено борьбы за 
нового человека, —  указывалось на 
июньском Пленуме ЦБ КПСС.

Одной сторожевой охраной не ог
раничишься от этой большой и важ
ной задачи. Ряды этой охраны мож
но и поубавить. Теперь имеется ши
рокая армия народных контролеров. 
Создана система партийно-государст
венного контроля. Этот контроль уже 
действует, играет свою роль в вос
питании людей, нлогео закрывает 
щели для расхитителей народного 
добра.

Председатель Молчановского коми
тета партибно-ресударственного кон
троля И. Т. Бондаренко рассказыва
ет:

—  Оживленно стало у  нас в коми
тете. То и  дело приходят сюда на
родные контролеры, сигнализируя о 
фактах бесхоаяйотвенности, стяжа
тельства, влоуцотреблениях и воло
ките. Каждый такой сигнал стано
вится предметом общественного об
суждения.

Б скромной п аш е письма с  раз
личными почерками. Это не краткие 
докладные сторожевой охраны, а 
волнующие заметки, мысли большого 
отряда народных контролеров. Тут  
И сигналы о низком качестве про
дукции в промкомбинате, и о тех, 
кто для своей личной выгоды скупа
ет в магазинах хлеб и скармливает 
его скоту, и о бригадире рьвбозавода 
Петрове, незаконно присваивающем 
себе львиную долю выловленной ры
бы.

Образно говоря, это и есть те са
мые замки, перед которыми* ласуют 
пришедшие из прошлого частносо10- 
ственнические инстинкты и привыч
ки стяжательства. Важно поэтому 
множить ряды партийных контроле
ров, лучщ е воспитывать в людях 
чувство хозяина народной собствен
ности.

С. НЫТМАНОВ.

В первой книге «Русская фоль
клористика Сибири» Я. Р. Коше
лев исследовал колоссальный ар
хивный материал, а также заново 
разработал многие вопросы фоль
клористики Сибири XIX  — нача
ла XX вв. Во многом опираясь на 
статьи улан-удэнского фольклори
ста Л. Е. Элиасова, часто делая 
ссылки на его книги по русскому 
фольклору Восточной Сибири 
Я. Р. Кошелев в то же время со
вершенно справедливо пишет, что 
Л. Е. Элиасов «всецело оказался 
в плену явно односторонних то
чек зрения во взглядах на сибир
ское областничество, сосредото
чив все свое внимание^только на 
ошибочных сторонах деятельности 
и воззрений областников». Эти 
выводы подтверждаются убеди
тельными материалами.

Особенно подробно в книге ис
следуются взгляды известного си
бирского историка и демократа 
Щапова. «Различия во взглядах 
Щапова и областников были прин
ципиального характера: он не раз
делял сепаратистских убеждений, 
отличал его от областников н де- 
мократиэд!, который хотя и не был 
революционным, но характеризо
вался несомненно большой глуби
ной и последовательностью».

Многие главы первой книги 
Я. Р. Кошелева посвящены тру
дам виднейших фольклористов Си
бири — С. И. Гуляева. Г. Н. По
танина, А . А. Макаренко. В. С. 
Арефьева. С полным основанием 
можно заметить, что до Я. Р. Ко
шелева еще никто так подробно и 
объективно не исследовал слож
ный и во многом противоречивый 
путь крупнейшего знатока Сибири 
и сибирского фольклора Потани
на. Отмечая ряд неверных кон
цепций Потанина в изучении си
бирского (азиатского) (^льнлора, 
Кошелев вместе с тем обращает 
внимание на дружескую заботу 
Потанина о первых этнографах 
Н собирателях бурятского народ
ного творчества.

Одна из цельных и интересных 
глав в перв^ книге Я. Р. Коше
лева — «Пот1итнческие ссыльные 
—  исследователи фольклора Си
бири». Значительное место в этой 
главе уделяется работам карако- 
зовца И. А. Худякова (1842— 
1876), находившегося долгие го
ды в Якутской ссылке. Подробно 
рассматривается деятельность уча
стников Сибиряковской экспеди
ции 3 0  главе с Д. А. Клеменцем. 
Подводятся некоторые итоги фоль
клористической деятельности в 
конце XIX и начале XX вв. Пе
карского, Богора'за-Тана, Иохель- 
сона, Ястремского и других вете
ранов Колымской ссылки.

О собирателях фольклора в 
Западной Сибири до Я. Р. Коше
лева написано было слишком ма
ло. Автор впервые вводит в науч
ный обиход и.мена собирателей 
западносибирского фольклора, не
известные даже специалистам. 
Укажем на Н. Григороеского, от
бывавшего ссылку в селе Ново- 
ильннском Нарымекого края. Ин
тересны имена М. Н. Костюриной 
(1863— 1942) и ее мужа В. Ф. Ко- 
стюрина. С 1900 года Костюрнна 
^участница народовольческого

*) Я. Р. Кошелев. Русская 
фольклористика Сибири. Изда
тельство Томского университета, 
Томск, 1962. Вопросы русского 
фольклора Сибири, Томск, 1963.

движения) была редактором-из- 
дателе.м «Сибирского листка».- 
Нельзя не от.метить в первой кни
ге и хорошо написанную главу об 
одном из крупнейших собирателей 
русского фольклора в Сибири 
А. А. Макаренко. Этот неутоми
мый собиратель и исследователь 
был страстньгм обличителем гнус
ных порядков на туруханском Се
вере. где он неоднократно встре
чался в то время с угнетенными 
эвенками, ненцами и кетами.

В конце первой книги Я. Р. Ко
шелев делает правильный вывод 
о том, что только после «Октябрь
ской революции начинается но
вый период в истории фольклори
стики Сибири. Изучение народно
го творчества приобрело небыва
лый раньше размах и новые ор
ганизационные (}>ормы». Но о том, 
как развивалась русская советская 
фольклористика в Западной Си
бири, у автора ничего не сказа
но. А эта тема приобретает осо
бую актуальность, так как она 
слишком мало освещена в литера
туре. Мы вправе ожидать от Я. Р. 
Кошелева специального очерка, 
где были бы затронуты вопросы 
русской фольклористики совет
ского периода.

Вторая книга Я. Р. Кощелева 
«Вопросы русского фольклора Си
бири» ■ также посвящена доок
тябрьскому периоду. Некоторые 
вопросы, недостаточно затрону
тые в первой книге, находят глу
бокое освещение во второй. Это 
особенно касается большого раз
дела «География русского фоль
клора Сибири*. Я. Р. Кошелев на 
основе широких материалов де
лает попытку исследования «эпи
ческой традиции», а также «мест
ного поэтического творчества». 
Ясно, что автору второй книги 
было очень трудно проанализиро
вать специфику всех жанров рус
ского фольклора на сибирской 
почве. Разрешение этой проблемы 
— дело не одного автора, а кол
лектива многих ученых.

Нам кажется, что для русской 
сибирской фольклористики (в ши
роком географическом плане) име
ет есобе актуальное значение 
вопрос о возникновении, распро
странении и бытовании художест
венной прозы и особенно местных 
преданий, легенд и устных топо
нимических, космогонических и 
исторических рассказов. Одним 
из недостатков второй книги Я. Р. 
Кошелева является то. что он как 
раз этим вопросам уделяет недо
статочно внимания, автор книги 
недооценивает важность усиления 
собирательской работы в Западной 
Сибири.

Очень хорошо, что Я. Р. Коше
лев затрагивает во второй книге 
один из важнейших вопродов со
ветской фольклористики. У нас 
много пишут о взаимовлиянии 
братских советских литератур, но 
мало что появляется в печати по 
вопросам взаимовлияния фольк
лора народов СССР. Н совершен
но прав Я. Р. Кошелев, подчерки
вая, что «вопрос о взаимовлиянии 
в фольклоре русского и коренных 
народов Сибири требует глубоко
го специального изучения, и это 
одна из серьезнейших задач си
бирских фольклористов*.

Обе книги Я. Р. Кошелева — 
важный вклад в фонд нашей со
ветской фольклористической на
уки.

М. ВОСКОБОЙНИКОВ,
заведующей кафедрой язы
ков народов Севера Ленвв-
градского пединститута яма- 

ни А. И. Герцена,
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Б О Р Ц Ы
за власть

СОВЕТОВ
Боец партии

Октябрь 
1920 года. 
Сибирское 

бюро ЦК РКП{6) обсуждало 
доклад члена бюро Владими
ра Михайловича Косарева о поезд
ке в Москву. Центральный Коми
тет и Советское правительство при
няли ряд мер по оказанию помощи 
Сибири. Взволнованный рассказ о 
встрече с В. И. Лениным, а в про
токольную запись ложатся лако
ничные строки: «Имел беседу с
тов. Лениным, интересовавшимся 
главным образом продовольствен
ным вопросом, крестьянством.

Надо преодолеть разруху, все
мерно поддержать Красную Ар
мию  ̂ добивавшую Врангеля, дать 
хлеб и промышленным центрам 
страны. Воодушевленные великим 
вождем, большевики Сибири с 
удвоенной энергией боролись за 
выполнение заданий Ленина.

Одним из бойцов ленинской 
гвардии, профессиональным рево- 
люционером-большевиком был 
Владимир Косарев. На вопрос ан
кеты старых большевиков и вете
ранов революции; «С  какого вре
мени член фракции большеви
ков?». он в 1931 году ответил: 
«С  начала ее возникновения».

Родился В. М. Косарев в 1881 
году в Петровской Слободе под 
Москвой. Отец работал маляром, 
мать — ткачихой. Пришлось стать 
к станку и 12-летнему Владимиру. 
Через четыре года слесарь Коса
рев стал активным членом социал- 
демократического кружка, а с 
1898 года он всю свою жизнь свя
зал с революционной борьбой, 
став членом РСДРП.

В 1899 году по делу о социал- 
демократической пропаганде сре
ди рабочих Москвы В. М. Косарев 
был арестован жандармами и пос
ле многомесячного тюремного зак
лючения выслан под гласный над
зор полиции в г. Гжатск. По окон
чании срока ссылки он вел рево
люционную работу среди солдат, а 
с 1906 года принимал активное 
участие в деятельности Москов
ской организации РСДРП, руково
дил забастовками рабочих.

Партия направила его на работу 
в профсоюзы. В обстановке уси
лившейся реакции Владимир Коса
рев создавал нелегальные рабочие 
профсоюзы, непримиримо боролся 
с меньшевиками, был в октябре 
1907 года одним из организато
ров конференции представителей 
профсоюзов Московского промыш
ленного р&йона. решившей важные 
вопросы руководства стачечной 
борьбой пролетариата. Выданные 
провокатором, участники конфе
ренции были арестованы поли
цией. Дело Косарева и еще трех 
большевиков, активно проводив
ших нелегальную работу, было 
сразу выделено и передано следо
вателю по особо важным делам 
Московского окружного суда. Но 
улик для судебного процесса бы
ло мало, и на этот раз Владимир 
отделался высылкой из Москвы с 
запрещением проживания в сто
лицах и промышленных центрах. 
Полиция теперь не спускала с не
го глаз, а поэтому пришлось 
скрыться и нелегально перебрать
ся за границу.

В январе 1910 года охранка на
несла тяжелый удар Петербург
ской организации РСДРП были 
арестованы почти все члены город
ского и районных комитетов, про
валены явки и конспиративные 
квартиры. Необходимо было вновь 
создать руководящие органы, раз
вернуть революционную борьбу.

Этим и занялся В. М. Косарев, 
нелегально возвратившийся из-за 
границы.

Много дала Владимиру совме
стная работа с замечательным 
большевиком-ленинцем Григорием 
Спиридоновичем Вейнбаумом, впо
следствии одним из выдающихся 
борцов за власть Советов в Сиби
ри, расстрелянным белогвардейца
ми в Красноярске. Вместе с Вейн
баумом он восстановил Петербург
ский комитет, сумел организовать 
подпольную типографию, боролся 
за изгнание меньшевиков из ле
гальных рабочих организаций.

В. М. Косарев возглавил спе
циально созданную комиссию по 
выявлению провокаторов, заслан
ных охранкой в партийные ряды. 
Жандармы поспешили его аресто
вать. Стойко и мужественно дер
жал он себя на следствии. Два с 
лишним месяца продолжались до
просы, но жандармы ничего не уз
нали. Даже на вопрос: где жи
вут его родные. Владимир неиз
менно отвечал, что «местожитель
ства их не помнит...»

Получив 4 года ссылки в Нарым, 
В. М. Косарев и здесь не прекра

щает активной революционной ра
боты. В селе Тогур он из Парижа 
получал большевистские издания, 
налаживал связи между полит- 
ссыльными в Нарымском крае.

В ноябре 1910 г. Владимир Ми
хайлович был арестован по делу 
Нарымской группы РСДРП, а в 
мае 1912 года за участие в подго
товке и проведении революционной 
демонстрации в Нарыме его арес
товали вновь и вместе с Я. М. 
Свердловым, В. В. Куйбышевым, 
А. Ф. Ивановым. М. И. Сычевым 
(Суховерховым) отправили в том
скую тюрьму. Царские власти пы
тались создать громкое судебное 
дело, но на допросах ссыльные 
^льщевйки держались стойко и 
наотрез отказались давать какие 
бы то ни было показания. Жан
дармская затея полностью прова
лилась. Косарева и его товарищей 
вновь вернули в Нарым.

В стране бушевал новый рево
люционный шквал. В рабочих 
центрах были нужны закаленные, 
опытные руководители. Больше
вики-депутаты IV Государственной 
думы переслали Косареву деньги 
и документы для побега. Но не 
дремала и охранка. Департамент 
полиции направил томскому гу
бернатору специальное уведомле
ние о том. что Косарев готовится 
к побегу. Пока крутились колеса 
бюрократической машины, шла 
переписка о принятии «мер пре
дупреждения», Владимир Михай
лович из Нарыма бежал.

Розыскные ведомости полетели 
во все концы Российской империи. 
А  в Харькове в это время на стро
ительстве электростанции появил
ся новый рабочий Семен Семер- 
кин, пока никаких подозрений не 
возбуждавший. Вместе с выдаю
щимся деятелем Коммунистиче
ской партии Станиславом Викенть
евичем . Косиором, трагически по
гибшим в годы культа личности 
Сталина, В. М. Косарев, введен
ный в состав Харьковского комите
та РСДРП, быстро сумел активи
зировать революционную работу.

Охранка направила на его след 
провокаторов, которым удалось 
узнать, что Семеркин — это боль
шевик, бежавший из Нарымской 
ссылки. Владимир был вновь арес
тован, но улик опять не было. 
Долго бились жандармы, устанав
ливая. кто же попал к ним в ру
ки. На работе — Семеркин, а на 
квартире проживал под именем 
Артемия Загорского. Одни знали 
его по партийной кличке «Сте
пан», другие — «Жорж», а тре
тьи — «Владимир». Откуда и как 
Косарев достал паспорта на раз
ные фамилии, жандармы так и не 
узнали. И только устроив очную 
ставку с родными, удалось уста
новить точную фамилию аресто
ванного.

Последовала новая ссылка в 
Нарым. Здесь В. М. Косарев бо
ролся с меньшевиками-оборонцами. 
ОЬ1л. _.вместе с_Л. Н. Яковлевым,
A. А. Зйёздовым, Г. К. Соболев
ским организатором Военно-со
циалистического союза — револю
ционной антивоенной организации, 
действовавшей в армии.

Призванный в царскую армию, 
он, как и другие большевики, вел 
антивоенную пропаганду среди 
солдат Томского гарнизона, рас
пространял революционные лис
товки, в том числе «Война— вой
не», изданную в подпольной типо
графии то.мских большевиков. В 
январе 1917 г. жандармское управ
ление сообщало в департамент по
лиции, что ефрейтор Владимир 
Косарев и рядовой Николай Яков
лев «собирают около себя неболь
шие группы солдат и под видом 
разговоров стараются их распро
пагандировать. внушая им, что 
война нужна только правительст- 
ству и привилегированным клас
сам, а рабочим и крестьянам при
носит только бедствия...»

Февральская революция смела 
царское самодержавие. В. М. Ко
сарев, избранный членом исполко
ма Томского Совета солдатских де
путатов, энергично боролся за 
ликвидацию старых порядков в 
армии, за привлечение солдат на 
сторону большевиков. Владимир 
Михайлович был одним из тех, кто 
создавал в Томске большевистскую 
газету «Сибирский рабочий», ра
зоблачавшую буржуазное Времен
ное правительство и соглашатель
ство меньшевиков и эсеров.

В конце августа 1917 года
B. М. Косарев по указанию ЦК 
па^ии был направлен в Омск.

После победы Октябрьского во
оруженного восстания в Петрогра
де В. М. Косарев был одним из

На улице мороз, ртутный столбик опустился на 20 с лишним гра
дусов ниже нуля, а им будто лето...

Уже второй год томские инженеры А. С. Алдошин и И. Е. Сухору- 
ченков занимаются «зимними ваннами». Закаленный организм спо
койно переносит купание в реке зимой.

На снимке: И. Е. Сухорученков и А. С. Алдошин во время купа
ния в проруби на реке Томи. ,

Фото г. Ярового.

руководителей борьбы за власть 
Советов в Западной Сибири, Он 
принял непосредственное участие 
в разгроме юнкерского мятежа в 
Омске. Избранный председателем 
военно-окружного комитета Омско
го военного округа, он сделал все, 
чтобы солдаты поддержали боль
шевиков. При его активном учас
тии ^льшевики завоевали боль
шинство в Омском Совете рабочих 
и солдатских депутатов, а затем 
6 декабря 1917 года Совет взял 
власть в свои руки.

Работая в Омском Совете, а за
тем председателем Западно-Сибир
ского областного Совета, В. М. Ко
сарев много сделал по упрочению 
Советской власти в Сибири. После 
бело-чехословацкого мятежа он 
был одним из организаторов борь
бы с белогвардейцами и интер
вентами на Урале.

В период наступления Деники
на Владимира Михайловича ото
звали на партийную работу в Мо
скву, а в конце 1919— 1922 гг., 
работая в Сибревкоме и Новони
колаевском губисполкоме, являясь 
членом Сиббюро ЦК РКП (б), он 
отдавал все свои силы ликвидации 
последствий колчаковщины.

Для подъема тяжелой индустрии 
в первую очередь необходимо бы
ло восстановить легкую промыш
ленность. Партия направляет 
В. М. Косарева на хозяйственный 
фронт. Руководя камвольным тре
стом, текстильной секцией РКИ 
СССР, он показал себя замеча
тельным организатором. Избран
ный на X III и последующих съез
дах партии членом Центральной 
Контрольной Комиссии, он непо
колебимо боролся с троцкистами, 
зиновьевцами. бухаринцами. пы
тавшимися столкнуть партию с ле
нинского пути.

В годы культа личности Стали
на он был отстранен от активной 
партийной, и советской работы, но 
до последних дней своей жизни 
(1945 г.) был пропагандистом, вы
ступал со статьями по истории 
партии.

Имя Владимира Михайловича 
Косарева служит примером безза
ветной преданности делу Комму
нистической партии.

В. ФЛЕРОВ,
доцент Томского госуниверси- 

тета.

На снимке (слева направо): 
Я. М. Свердлов, В. В. Куйбышев 
и В. М. Косарев в Нарымской 
ссылке.

ОНИ в и д я т
свой го лос

Почти у всех глухих людей 
есть голос. Но использовать его 
для общения с нормально слы
шащими глухие не умеют. Это 
происходит потому, что глухие 
не могут контролировать свою 
речь. Как же научить их гово
рить? Как сделать их речь по
нятной людям?

Эти вопросы давно уже при
влекают к себе внимание дефек
тологов всего мира. Много сде
лали для успешного их решения 
в лаборатории фонетики и аку
стики Московского научно-иссле
довательского института дефек
тологии.

Одной из важнейших проблем 
является задача сформировать у 
глухих прочные правильные на
выки устно выражать свои мыс
ли. В лаборатории сконструи
рованы приборы, помогающие 
решить эту проблему. Один из 
них — виброскоп. Его систему 
предложил доктор педагогиче
ских наук Федор Рау, а сконст
руировал инженер Михаил Туль- 
ко.

Во время обучения ученик 
прикладывает круглую металли
ческую пластинку к носу и пы
тается правильно произнести 
слово. При тигвильном произне
сении вспыхивает лампочка — 
ученик может сам себя контро
лировать, и это помогает ему 
овладеть правгиъным произно
шением звуков.

Другой прибор сконструиро
ван инженерами Валентином 
Лаптевым, Леонидом Постнико
вым и Вениамином Цукерманом. 
Они назвали свой прибор 
«ВИР». Это — аппарат видимой 
речи. С его помощью звуки ре
чи преобразуются в оптические 
сигналы, которые появляются в 
момент произнесения слов, на 
особом экране-е -длительным-по
слесвечением.

Сочетание зрительного eotnpu- 
ягия движений звучообрааую- 
щих органов и видеограмм ап
парата позволяет глухим выра
ботать необходимый для устно
го общения навык чтения е губ.

Б. ОСИПЯН. 
(АПН).

2400 ШАХМАТИСТОВ
Три месяца 2.400 сельских шах

матистов ве.1и баталии. Если б уса
дить их в ряд, то для BTWO потре
бовался бы зал длилою овьппе ки
лометра. Играли везде — в брига
дах и на фермах колхозод. совхо
зов, на мастерских участках лес
промхозов, в шко.1ах. Состав участ
ников был самым разнообразным 
т- от колхозников, лесорубов до 
учителей и медиков. Тот, кто тер
пел поражение, сразу выбывал из 
дальнейших соревнований.

Так, тур за т>'ром, этап за этапом 
шествовал по деревяям области 
I Всероссийский турнир сельских 
шахматистов. Постепенно выямя- 
лись сильнейшие. И вот четвертый

заключите.1ьный этап областных со- 
ревновааий разыгран в Томске. Сво
их победителей прислали Кривоше- 
инскнй, Бакчарский, Лсиновскнй, 
Томский и другие районы. Многие 
чемпионы не смогли прибыть из-за 
погодных условий.

После двухдневных поединков за 
шахматными досками определились 
призеры. Первое место завоевал 
студент II курса Томского сельхоз
техникума В. Курамов, вторым был 
техник областного управлеиия про
изводства и заготовок сельхозпро
дуктов Т. Боркиа. Обоим вручены 
почетные грамоты областного сове
та общества «Урожай» и призы.

М. МЕЛЬКОВ.

Т  р ехк р а т н ы й  чем пион
Ровно месяц продолжался IV чем

пионат области по международным 
шашкам. Уже с самого начала ли
дерство захватил прошлогодний по
бедитель Ю. Саломатин. Поражение 
в пятом туре но лишило его веду- 
хцего положения. Продолжая вы
игрывать партию за партией, он на
брал 9 очков из 10 и в третиИ раз 
подряд стал чемпионом!

Зато борьба за остальные призо
вые места велась вплоть до послед
него часа игры. Вторым оказался 
кандидат в мастера Т. Пурк. Он 
ровно и 1»>след<юательво провел 
весь турвир, хотя отстал от побе
дителя (ва два очка.

Четверо претендова-ш перед на- 
ча.10м последнего тура на третье 
место. Досталось оно перворазряд
нику О. Улихпну, который сумел 
одержать красивую победу над 
М. Шевыриным. Хотя кандидат в 
мастера Е. Буткевич догнал его по 
количеству очков, у него оказа.1ись 
худшие показатели по таблице ко
эффициентов.

Прошедший турнир был хорошей 
школой для томских шашистов и 
подготовкой к предстоящим респуб
ликанским соревпованиям,

В. ДВОРКОВИЧ, 
главный судья соревнований.

164 п у д а —за п о л ч а с а
Село Мельциково — цегвгр Ше- 

гарского управления—стало местом 
цроведеяия разнообразных област
ных спюртившых соревно1ван11Й. В 
минувшее воскресенье районный 
Дом культуры был отдан сельским 
силачам, которые приехали на кон
курс.

На помост вызывались атлеты 
Томсжто, Кривошетоского, Бакчар- 
ского и Шегарского сельских рай
онов. Дрдюжишшую силу показали 
сельские богатыри в выжимании, 
выталкивании и вырывании 2-пудо
вой гири.

Александр Лещинский — няже- 
яерчггроитель Шегарского управле
ния. Несмотря на занятость, много 
времени уделяет он любимому виду 
спорта — тяжелой атлетике. Высту
пая в средне.м весе, А. Лещинский 
добился высокого результата, на

брав в сумме троеборь^ 95 очкм. 
Сельский богатырь за нолчаса под
нял 164 пуда при ообствснаом весе 
68 килограммов и завоевал среди 
соперников первое место.

В полутяжелой весовой катего
рии успех сопутствовал бакчарцу 
Г. Волкову (109 очков).

Упорная борьба развернулась 
между тяжеловесами — томичом 
А. Гостювивьш и преподавателем 
Шегарокой одиннадцатилетки В. Бе- 
реоневыи. Исход поединка сила
чей решился в последнем упражне
нии — вырывании гирь. Тут преи
мущество оказалось на стороне то
мича.

6 командном зачете победили 
хозяева по.чоста — шегарцы. Вто
ров и третье места достались соот
ветственно бакчарцаи и томичам.

п. стоякин.

Вес дальше уходят ажурные 
оолете1шя «еталяичекких k o s k t -  

рупции желеанодорожяого tfoera 
черев реку Чулым. Уже постро
ены два пролета, хотя ныюхе на
мечалось собрать по плану один.

С удво€«ной эн«р1гией трудится 
■коллектив мостопоезда. Вперади 
бригады Г. Ковшова, В. Левдшеа. 
звеиья И. Лубеннж ова, В. Вол
кова и другие.

До конца года мостостроители 
успеют собрать почти еще один 
пролет.

Закончен монтаж высоко
вольтной линии Парабель — 
Чигара. На протяжении 25 ки
лометров серебрятся на морозе 
нити проводов. Сейчас монтаж
ники Парабельской конторы 
коммунальных предприятий и 
благоустройства ведут провер
ку новой электрической трас
сы. К новому году подключить 
ее к электростанции райцентра 
Парабель — их обязательство.

До сих пор на Томской тек
стильной фабрике применяли 
небольшие челноки, вмещаю
щие початки с нитью длиной в 
65 метров. С. Н. Журавлев и 
Б. А. Угаров из ткацкого цеха 
решили модернизировать стан
ки. В результате рационализа
ции появилась возможность ис
пользовать початки с нитью, 
почти втрое превышающей 
прежнюю.

Модернизация ткацких стан
ков даст предприятию восемь 
тысяч рублей годовой эконо
мии.

...Объявление появилось поч
ти на месяц раньше. По вопро

сам. предложенным для обсуж
дения, велись горячие споры я 
беседы в аудаггориях я обще
житиях. Теш  касалась пробле
мы телепатических явлений.

Это был второй диспут в мо
лодом клубе института радио
электроники и электронной тех
ники. Актовый зал был полон. 
Пришли гости — студенты и 
научные работники универси
тета, политехиичесжого и меди
цинского институтов.

Вступительное слово было 
предоставлено заведующему 
кафедрой философии молодого 
вуза доценту Г. М. Иванову. 
Он подчеркнул, что задача со
стоит в собирании таинствен
ных явлений человеческой пси
хики, экспериментальной их 
проверки и теоретическом обо
сновании с позиций современ
ной материалистической науки.

В дискуссию вступили аспи
рант института радиоэлектро
ники и электронной техники 
тов. Чернышов и представи
тель мединститута тов. Короч- 
кин. Их мнения разошлись 
относительно гипотез телепати
ческих явлений.

В этот вечер многие выска
зали свои мысли, привели фак
ты. почерпнутые из личных на
блюдений. литературных и на
учных источнике^. Зал разде
лился на защитников и против
ников телепатии.

Подвели итоги. В заключи
тельном слове доцент Г. М. 
Иванов высказался за тщатель
ное накопление и изучение мно
гочисленных фактов, подтверж
дающих или опровергающих 
гипотезы.

Участники- диспута решили 
через год вновь обменяться 
мнения.ми.

В. БЕЛЬЦКИИ.
У

Группа внештатных лекторов- 
атеистов нашей области выеха
ла в Омск на пятидневный семи-

Чулым укрощается
Элепшротрасса 

Парабель— Чигара
ВЕЧЕР БОЛЬШОЙ
пар. Проводится он правлением 
общества «Знание» РСФСР.

Большинство из них — обще
ственники из сельской местно
сти: А. В. Хат ников — директор 
Тогурской средней школы Кол- 
пашевской зоны, А. Ф. Кар-, 
пов — завуч Парбигской сред
ней школы Бакчарского района, 
И. А. Андрейченко — препода
ватель истории Малаховской 
средней школы, Н. И. Лырова 
— учительница Белоусоеской 
начальной школы Томского рай
она п другие.

Я. ФЕДОРОВ. •

Лектчлрская группа поселка 
Поротникова — центральной 
усадьбы колхоза «Сибирь» 
Бамчарокого производственно
го управления организовала 
для колхозников вечер Боль
шой хи.мии. Преподаватель 
средней школы А. И. Ворож
цова прочла лекцию «Химия 
в общественном производстве 
и быту». Лекция сопровожда
лась демонстрацией интерес
ных опытов. Сельские слуша
тели познакомились с достиже
ниями советских химиков, при
менением химии в прюмышлен- 
ности, сельском хозяйстве и 
быту. Вечер прошел интерес
но.

А. ПОПЫРИНА.

Многие томичи, наверно, заме
тили. что на набережной реки 
Ушайки. в доме М 12. работают 
строители. Здесь комбинат <Ху- 
дожественный труд» откроет са
лон по продаже полуфабрикатов 
мужской и женской верхней 
одежды и легкого платья.

Все больше в наш быт входят 
изделия из полуфабрикатов. За 
счет их комбинат предусматри
вает обслужить в новом году 

25 процентов заказчиков.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

том ский о б л а с т н о й
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

25 декабря — «Р усски е  люди».
26 декабря — «С екреты  фнрь

«Клеменс и сын».

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
КИНОТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Конец  Н икетиа-
ны» (вторая серия) — 9. 10-40.
12. 13-20. 14-40. 16. 17-20, 18-40, 
20, 21-20, 22-40.
М алый зал — «Под одной к р ы 
ш ей» — 9. 10-55. 12-50. 14-45,
16-40. 18-35, 20-30, 22-25. Дети до 
16 лет не допускаются.
Зал ки н о х р о н и к и  — «Без нас 
он и  не п роспятся» , « Г рузинска я  
м онум ентальная  ж и во п и сь» ,
«В ерны й кур с» , «Вы рискуете  
ж и з н ь ю » , «Знаком ьтесь , «Кар
ти н г»  — 9-30, 12-40, 15-50. 19.
«Великая сила д р уж бы  и брат
ства», «Ко нста нти н  Калинов
ски й » , «Н ино и Сино» — 10-35. 
13-45. 16-^5, 20-05. «Дающ ая
ж и з н ь » , «Товарищ  Камай», 
С ухум и  до Батум и» — 11-40, 
14-50, 18. 21-10.

КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ»
Зеленый зал — «Конец Н икотиа-
ны »  (первая серия) — 9-30. 10-55.
12- 20, 13-45. 15-10, 16-35. 18.
19- 25, 20-50,. 22-10.
Голубой зал •— «Конец  Н икотиа- 
н ы *  (лервая серия) — 11-50.
13- 15, 14-40. 16-05, 17-30. 18-55,
20- 20, 21-45. На удлиненном се
ансе в 21-45 демонстрируются 
фильмы: «Свобода приш ла  в За
падны й И риан», «Я иду», «Ура

ган  на Кубе», «Чехееловаиия 
встречает «Ч айку» .
Для детей — «Ф едька» — 9.
10- 25.

КИНОТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫХ

Больш ой зал — «У тренние поез
да* — 9-20. 11. 12-40, 14-20, 16,
17-40. . 19-20. 21. 22-35,
М алый зал — «Смерть Тарзана»
— 9-20, 12-20. 15-20, 18-20, 21-20,
«Ж енщ ины  В остока» — 10-40,
13-40, 16-40. 19-40, 22-40. Дети до 
16 лет не допускаются.

КИНОТЕАТР 
ДЕТСКОГО ЗРИТЕЛЯ

— «Верные сердца» — 9-30.
11- 10, 12-50, 14-30. «Смерть Тар
зана» — 16-10. 17-35, 19. 20-25,
21-50.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Военная тайна» — 15 час. 
«Смерть Тарзана» — 17 час.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Где Одного алиби мало» —
18. 20. 22. Дети до 16 лет не до

пускаются. < о .f,
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

СРЕДА, 25 декабря 
18.30: «Ю нош е, обдум ы ваю щ ем у

ж итье» . Передача 2-я. 18.55. Доку
ментальный очерк «Здравствуй, Нет- 
те1», 19.15. «Человек страш ной  судь
бы». (К 100-летию со дня смерти си- 
биряка-декабриста Гавриила Степа
новича Батенькова). 19.30. Э кран  — 
пионерам  н ш ко л ь н и ка м . 20.20. Теле
визионные новости. 20.40. Фильм- 
спектакль «Эзоп». По окончании — 
телевизионные новости и «Изучаем 
английский язык».

Томскому отделу института 
«Энергосетьпроект» требуются для 
проектирования подстанций инже
неры н техники: электрики, смет
чики, сантехники, инженеры-релей- 
щнки, связисты. Здесь же требу
ются бухгалтер и шофер.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 36, отдел кадров.

Завод сборного железобетона 
-Nb 4 треста «Жилстрой» просит 
организации произвести перереги. 
страцню талонов на товарный бе
тон и раствор до 28 декабря 
1963 года.

После указанного срока по ста
рым талонам они отпускаться не 
будут.

2— 1

Спецавтохозяйству Томского 
горкомхоза срочно требуются: 
автомеханики, слесаре по автоде
лу, цузовщик-жестянщнк. баллон- 
щик, электромонтер, тракторе- 
сты-бульдозернсты.

Обращаться: г. Томск, улица
Карташова, 47. 3— 2

Моряковская ремонтно-эксплуа
тационная база флота реализует 
по безналичному расчету следую
щие тов^ы; пиломатериалы раз
ные, необрезные; электроприборы- 
— электросветильннки, электро
плафоны. высоковольтные изоля
торы и другую электроарматуру; 
шарикоподшипники разные; ско
бяные изделия.

Обращаться; г. Томск, поселок 
Моряковка, ко.ммутатор 26-51, 
отдел снабжения. 3— 1

Управлению «Спецстрой» тре
буются на постоянную работу: 
слесарь по ремонту строительного 
оборудования, трубоукладчики, бе
тонщики и разнорабочие.

Обращаться: г. Томск, улица
Льва Толстого, 48, отдел кадров.

6 — 1

Ленинскому районному финансо
вому отделу требуется на постоян
ную работу инспектор госдоходов, 
имеющий финансовое образование.

Обращаться: г. Томск, улица Ба
кунина. 3, телефоны 66-35, 53-57.

Объединенный совет по защите диссертаций по биологиче
ским и медицинским наукам при Томско.м университете объ
являет, что 6 января 1964 года, в 14 часов, в аудитории 317 
главного корпуса состоится

ЗАЩ И ТА ДИССЕРТАЦИИ:
на соискание ученой степени кандидата биологическ*и наук 

Г. Е. Барковской на тему: «Влияние камфары на углеводно
фосфорный и окислительный обмен миокарда при гипоксии»: 

на соискание ученой степени кандидата медицинских наук 
Р. А . Пичуриной на тему: «Действие экстрактов жень-шеня, 
элеуторококка и левзен при некоторых оатологнческяк реакци
ях периферической крови».

С диссертациями можно ознакомиться в научной библиотеке 
университета.

Ректорат и общественные 
организации Томского универ
ситета выражают соболезнова
ние начальнику отдела кадров 
Зубкову Борису Яковлевичу по 
поводу смерти его матери 

ЗУБКОВОЙ 
Лидин Давыдовны.

Партийная, профсоюзная ор
ганизация н администрация 
Томского головного мясоком
бината с прискорбие.м извеща
ют, что 24 декабря 1963 года 
на 45-м году жизни после тя
желой и продолжительной бо
лезни скончался член КПСС с 
1943 года

КОВАЛЕВСКИЙ 
Тихон Иванович, 

и выражают глубокое собо
лезнование семье и близким 
покойного.

Похороны состоятся 27 де
кабря 1963 года, вынос тела в 
16 час. из квартиры покойного 
(гор. Томск, улица Большая 
Подгорная, 19).

Управлению механизации требу
ются на постоянную работу: экс
каваторщики, бульдозеристы, авто
крановщики, компрессорщики, шо
феры для обучения работе на ав
токранах, крановщики мостового 
крана.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 240 (остановка ав- 
тобуса № 2 «Бетонный завод»), Я
телефоны 73-95, 73-92, 73-91. ^

3— 3

Томскому пивоваренному заво
ду требуются инженер-механик н 
заведующий складом.

Обращаться: г. Томск, Москов
ский тракт, 46. 2— 1

Томская автомобильная школа 
ДОСААФ производит набор на 
курсы шоферов 1 и И классов 
без отрыва от производства.

Обращаться: г. Томск, улица
Розы Люксембург, 48, телефон 
42-58. 3 — 1'

Томскому заводу фруктовых 
вод срочно требуются: экономист, 
экспедитор, мастер и грузчики.

Обращаться: г. Томск, улица 
Белинского, 58. 2 — 2

Пнкунова Анна Михайловна, про
живающая в г. Томске, лесопитом
ник. 9. возбуждает дело о расторже
нии брака с Ликуновым Сергеем 
Михайловичем. проживающим в 
г. Черногорске, Красноярского края.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Кировского района 
г. Томска.

Подписка на областную газету 

«КРАСНОЕ ЗНАМ Я»
на 1964 год принимается до 26 декабря.

Подписку можно оформить в узлах и отделениях связи, а 
также на подписных пунктах в совхозах, колхозах, на пред
приятиях, в учебных заведениях, учреждениях и у обществен
ных распространителей печати по месту работы.

Облсоюзпечать.

Томское управление «Росглаввтормет» просит все организа
ции. предприятия, учреждения, общества и школы на террито
рии Томской области сос^щвть свои расчетные реквизиты для 
оплаты за сданный металлолом до 1-го января 1М4 года (пись
менно или по телефону).

Бюджетные организации должны сообщить только счета по 
хранению небюджетных средств. При неполучении реквизитов 
к 1 января 1964 г. деньги будут перечислены в бюджет.

Реквизиты сообщить: г. Томск, улица Яковлева. 18. телефон 
26-57, управление «Росглаввтормет». 3— 3

Шумков Николай Георгиевич, про
живающий в г. Томске, переулок 
Курский. 30, возбуждает дело о рас
торжении брака с Шумковой Алек
сандрой ТТавловной. проживающей в 
г. Томске, улица Кирпичная. 1.

Дело будет рассматриваться в на
родном ' суде ' Ленинского района 
г. Томска.

Телефонм! редантора — 37-37, за
местителя редактора — S t-75, ваме- 
стителя редактора — 42-44, ответ,
секре таря  — 31-19, секре тариата
— 42-40. оглапов: идеологи че ского
— 47-45 и 42-46. про м ы ш ле н н о го  и 
п а р ти й но й  ж и з н и  37-75, се л ьс и о х о  
эяистввнного  и па р ти й но й  ж и з н и  
37-39, со в е тско го  строи тельства  и  бы
та  — 37-77. писем  и рабселькоров
ско й  сети — 37-38 и  31-47, инф орма
ции  ~  51-61, зам. зав. издательством

— 52-23, б ухга л те 
р ии  и отдела объ
явлений — 37-36. 
стеи огра ф истни  — 
52-02.

г . Томен, типограф и я  Н» 2 поли- 
граф иэдата.

К301945 Заказ №  4094


